

La Revolución en Venezuela

El General Peñalosa repasa la frontera, después de la acción de Capacho. - Tropas del Gobierno venezolano tirotean a la Policía colombiana en Arauca. Noticias contradictorias.

No acababan los diarios de publicar la noticia del triunfo que obtuvo, en el sitio denominado «El Cobre», el General Juan Pablo Peñalosa, cuando los corresponsales de Cúcuta comunicaban, a renglón seguido, la derrota de la Revolución.

Los telegramas que se recibieron anoche dicen que el ejército revolucionario fué cercado en Capacho por las fuerzas del Gobierno al mando del General Eustoquio Gómez, Presidente del Estado del Táchira, y que después de un breve combate, se desbandó totalmente. Los derrotados repusieron la frontera y están en territorio colombiano, donde las autoridades los persiguen con actividad. El General Peñalosa se salvó con todo su Estado Mayor.

El triunfo de Gómez sobre la Revolución se considera decisivo por quienes creen que el movimiento libertario estaba circunscrito únicamente al Táchira. Sin embargo, se siguen recibiendo noticias, más o menos contradictorias, que anuncian la rebelión en otros Estados venezolanos. Un despacho de Cartagena, dice lo siguiente:

«Pasajeros llegados de Nueva York para este puerto, informan que el centro revolucionario venezolano que funciona en esa ciudad, y que dispone de enormes recursos, despachó de los Estados Unidos varios buques armados, de guerra, con numerosos elementos para auxiliar a los revolucionarios de la costa venezolana. Agregan los informantes que la calidad y el armamento de los buques revolucionarios los ponen en condición de sostener ventajoso combate con los del Gobierno de Gómez, en el caso de que éstos pretendan atacarlos».

En Tunja se han recibido comunicaciones de Arauca que aseguran es en extremo delicada la situación entre las autoridades de Colombia y Venezuela.

Vicencio Pérez Soto, el famoso Presidente del Estado Apure, alega que el Gobierno colombiano no ha guardado suficientemente la neutralidad. Hace pocos días, sabiendo nuestras autoridades fronterizas que un numeroso grupo de venezolanos trataba de invadir el país vecino por determinado punto, enviaron, para impedirlo, fuerzas de la Policía de fronteras, que se desplegaron a lo largo de la ribera derecha del río Arauca. Al observar este movimiento las tropas del Gobierno venezolano, que estaban en la orilla opuesta, tirotearon a la Policía. Los colombianos no hicieron un solo disparo.

La noticia de que el Estado de Zulia habíase revolucionado, con el Presidente del mismo Estado a la cabeza, no ha tenido confirmación. Para quienes conozcan un poco la política y los hombres de Venezuela, aquello era imposible. El actual Presidente del Zulia, General José de Jesús Gabaldón, es uno de los más leales y feroces partidarios de Juan Vicente Gómez. Bajo su administración, como Presidente del Estado Apure, dejó cometer o hizo ejecutar asesinatos horripilantes. En Palmarito fueron asesinados entonces Inocencio y Juan Méndez, para expropiarles un hato. Todos los ganados de los perseguidos los hizo llevar Gabaldón a sus propias dehesas. Entre los muchos fusilamientos ordenados por él, se cuenta el del colombiano Ricardo Hoyos. También, en virtud

de orden suya, fueron asesinados en territorio de Colombia, el Dr. Jerónimo Mestre y el Coronel Carlos Chirino. A don Víctor Machado, colombiano riquísimo, lo persiguió encarnizadamente y le arruinó dos hatos. Durante su Gobierno en Apure, sacó de exacciones más de medio millón de bolívares, sin contar los ganados que se apropió y lo que extrajo de las rentas públicas.

Eustoquio Gómez, en el Táchira; Juan C. Gómez, en el Distrito Federal; Pérez Soto, en Apure y Gabaldón, en el Zulia, son los más fuertes sustentáculos de la tiranía venezolana.

Última hora

Cúcuta, octubre 18

GIL BLAS—Bogotá.

Por desgracia para la causa de la Justicia en Venezuela, terminose la Revolución.

Antela prisión de 5,000 hombres, que movió el Gobierno de Gómez, el heroico General Peñalosa, después de lucha desesperada, homérica, abandonó el Táchira.

Eustoquio Gómez alardea fanfarronamente, paseándose con el ejército vencedor, en medio de un cortejo de automóviles, por los caminos próximos a la frontera. Las autoridades fronterizas detienen y desarman con actividad y celo, a los revolucionarios, que se asilan en territorio colombiano. La ley háse cumplido estrictamente.

Aerogramas

San Antonio, 24. Una expedición de filibusteros carrancistas que se organizó en los Estados Unidos, ha cruzado el Río Grande y ha penetrado en el Norte de México.

Según la información de fuente militar, la expedición está encabezada por el General Lucio Blanco, antiguo general carrancista, y se compone de dos columnas de ciento cincuenta hombres cada una.

Londres, 25. — Una epidemia de fiebre tifoidea que, según se cree, proviene de un acto criminal, se ha declarado en Irlanda. Hoy hubo siete muertos y cuarenta personas contagiadas del mal.

Balboa, 25. — El Presidente electo de los Estados Unidos, Mr. Warren Harding, será huésped de Porras, Presidente de Panamá, en la comida que se dará en su honor esta noche.

Cumpleaños

Ayer celebró su cumpleaños la distinguida señorita Isaura Esquivel. Con tal motivo, recibió la visita de sus numerosas amistades y familiares los cuales la felicitaron efusivamente. Nosotros, por nuestra parte, también congratulamos en este día a la simpática señorita Esquivel.

Cablegramas

(SERVICIO HAVAS)

París, 24. — La Comisión de Relaciones Exteriores tuvo hoy una entrevista con Leygues, Presidente del Gabinete Francés, el cual expresó la satisfacción de los aliados a causa de la rápida resolución que tomó Francia respecto a la situación creada por la derrota de Venizelos y de su partido.

Respecto a los Soviets, Leygues declaró que la política francesa será siempre conforme a la del Ministerio precedente, y que podrá tratarse de reconocimiento solamente con la condición de que el Soviet reconozca los compromisos de los Gobiernos anteriores.

Nupcial

Hoy a las 7 de la mañana contraerá matrimonio en la Iglesia de San Francisco de la ciudad de Cartago, la distinguida señorita Hortensia Jiménez Tinoco y el apreciable caballero don Otto Starke.

Ella pertenece a una de las familias de más preclaro abolengo. Es biznietita del ex-Presidente don Francisco Oreamuno, nieta del ex-Presidente don Jesús Jiménez y sobrina del ex-Presidente don Ricardo Jiménez Oreamuno. Su gracia, su talento, su trato exquisito y su cultivada inteligencia son verdadero timbre de orgullo que lucirá en su futuro hogar todo distinción y delicadeza.

El señor Starke, caballero a carta cabal, de despejado talento, hombre de empresa y de reconocida hombría de bien, pone sus merecimientos a los pies de su encantadora novicia que irá segura y confiada por el sendero de la vida del brazo de tan apuesto e inteligente gentleman que sabrá apreciar las virtudes sin fin que adornan a Hortensia.

Apadrinarán la boda doña Isabel Sancho de Volio y el ex-Presidente Lic. don Ricardo Jiménez O., doña Lía Piza de Herrera y don José Joaquín Oreamuno por sí y en representación del Dr. don Maximiliano Peralta, doña Esperanza Castro de Tinoco y don Rodolfo Piza, señorita Lía Pacheco y don Guillermo Iglesias Flores y señorita Arabela Jiménez y don Mario Pacheco.

Después de la ceremonia, los desposados e invitados irán al Club de Cartago, en donde será servido un suculento y sabroso café.

Hoy mismo saldrán en viaje de novios con rumbo a Panamá.

Deseamos a tan distinguida pareja todo género de felicidades en su viaje y que la vida les sonría siempre venturosa.

La Legación Argentina

ofrece un banquete

a las Legaciones Centroamericanas

Hoy se efectuará en el Hotel «Europa» un espléndido banquete, ofrecido por la Legación Argentina a las Delegaciones Centroamericanas.

Asistirán a esta fiesta hispanoamericana, según nos informan el Presidente de la República y su Gabinete.

Ilustre viajero

Hoy sale para Puntarenas, donde se embarcará para Nicaragua, el distinguido caballero Coronel don Sebastián Alegrett, quien permaneció varios días entre nosotros.

Le deseamos una feliz travesía.

Reapertura de «La Magnolia»

El domingo se abrirá de nuevo al público la popular cantina «La Magnolia», que ha estado cerrada por más de quince días a causa del amago de incendio que hubo en ese lugar hace algunas semanas.

El Juez correspondiente ha permitido al señor Alcalá la apertura de las puertas, y este señor ya ha iniciado una serie de reparaciones. Se espera que el domingo entrante quedará abierta otra vez al público la acreditada cantina.

Baile en el Golf Club

El San José Golf Club inaugurará hoy sábado, la temporada social de verano con un gran baile que, según se ha dispuesto, no será de etiqueta.

La Directiva del Club, para el próximo período queda integrada por las siguientes personas: Presidente, D. A. Johnston; Vice-presidente, B. S. Wathen; Secretario Alex Murray; Tesorero, Frank N. Cox.

El Comité encargado de las diversiones, proyecta para el 25 del mes entrante verificar un gran baile de etiqueta. Este comité lo componen las siguientes personas: Mr. and Mrs. G. E. Whitter; Mr. and Mrs. B. F. Close; Mr. Caleb White; Mr. John M. Keith Jr. Sr. Rafael Alvarado y Sr. F. M. Scarborough.

Las diferentes comisiones, además de los bailes, organizarán durante el verano, interesantísimas partidas de golf y de tennis en la Sabana. En una de tantas, se obsequiará a los vencedores la preciosa copa «Vanghan».

Para el baile de esta noche, hay muchísimo entusiasmo, por lo cual promete estar lindísimo.

Hogar Maroto-Boza

Nuestros buenos amigos don Roberto Maroto y su señora esposa doña Belisa Boza de Maroto, están de plácemes con un precioso presente que les ha llegado del cielo: una encantadora niñita que ha venido a completar la felicidad de los papás.

Nosotros no podemos menos que felicitar de todo corazón a los esposos Maroto-Boza, por tan feliz acontecimiento.

Para el exterior

Hoy saldrá para Panamá el culto caballero, amigo nuestro, don Vicente Sáenz, Director de «La Prensa».

El motivo de su viaje es el fallecimiento de su hermano don Guillermo, acaecida hace pocos días en aquella República y su ausencia de esta capital será por pocos días.

Quedará al frente de «La Prensa» el actual Jefe de Redacción don J. Dolores Corpeño.

Deseamos al amigo Sáenz un buen viaje.

Misa de novenario

Hoy a las 8 y media será oficiada en la Iglesia del Carmen, la misa de novenario en conmemoración del sensible fallecimiento de doña Soledad Rodríguez de Castro Avilés. Su familia ruega la asistencia a dicho acto a todas sus amistades por lo que se sentirá muy agradecida.

EL DIARIO DEL COMERCIO renueva su sentido pésame a los dolientes.

Por esas cal'es

Se esta procediendo al arreglo de las calles adyacentes a la Plaza Viquez lo mismo que a la construcción de tabladós.

—En el Kiosco del Morazán se trabaja activamente de día y noche. Multitud de curiosos se reúnen todas las tardes allí a presenciar los trabajos.

—Notamos que en casi toda la población se procede a la construcción de casas, resolución que han tomado sin duda varias familias debido a la escasez de las mismas.

—Gran número de pollitos se reúnen diariamente en las esquinas del Colegio de Señoritas a las horas de entradas y salidas de las alumnas. Sería conveniente que se tratara de evitar esto.

—Fué capturado por la policía de la Segunda Sección el reo prófugo Elías Santiago Alvarez que hace varios días se fugó de la cárcel.

Conversación del intelectual don Alberto Masferrer

San José, noviembre 26 de 1920.

Sr. Director del DIARIO DEL COMERCIO P.

Muy señor mío:

En nombre de la Confederación General de Trabajadores, tengo el gusto de invitar a Ud., y por su medio a la clase trabajadora, a una conversación que sobre la Unión Centroamericana dará el distinguido intelectual profesor don Alberto Masferrer, el domingo 28 de los corrientes a las 3 de la tarde en el salón de la Confederación.

Esperando su asistencia a ese acto cultural, soy de Ud. servidor atento,

JOSÉ RAMÓN MESÉN
Secretario General

Empresario enfermo

Don Manuel Rodó, el popular Manolo, empresario del Teatro Trébol, se halla bastante delicado de salud. Mucho sentimos el dolor que hoy aqueja a tan estimado amigo nuestro y al propio tiempo formulamos votos sinceros por su total restablecimiento.

Compromiso matrimonial

Antenoche se celebró en la residencia del caballero don Samuel A. Sasso el compromiso matrimonial de su gentil hija la señorita Evelyn Sasso Robles, con el cumplido caballero señor don David C. Sasso, alto empleado de la United Fruit Co en Colón, República de Panamá.

Es grato para el DIARIO DEL COMERCIO tener el honor de anunciar tan fausto acontecimiento y al felicitar a los dichosos jóvenes que muy pronto formarán su soñado hogar, hace votos por su completa dicha.

La retreta de anoche

Muy concurrida estuvo anoche la retreta ofrecida en honor del Excmo. señor don Pedro Quartín y del Saz Caballero, Ministro de España ante las Repúblicas de Centro América. A las 7½ dió comienzo, frente al Hotel Europa. Primeramente se ejecutó la Marcha Real Española y el Himno de Costa Rica; las otras piezas fueron selecciones de los mejores compositores españoles. Muchísimo público estuvo en la calle presenciando el concierto.

Campo Libre

Cobro de ocho mil dollars

La casa comercial que trata de hacer este cobro a la Nación, es una poderosa firma alemana de esta Capital. Ojalá que el Gobierno investigue bien este asunto, llamando a declarar a los empleados de dicho Almacén.

JUSTUS

Betún «Monograma»

Sociales y personales

Desde hace algunos días se encuentra delicada de salud doña Clementina de Quirós, esposa del Ex-Presidente Gral. don Juan Bautista Quirós. Deseamos verla pronto restablecida.

—Se encuentra enfermo en San Juan de Tibás una de las personas más importantes de esa localidad, el señor don Rafael Vargas Quirós. Hacemos votos por su pronto restablecimiento.

LUIS CASTRO SABORIO

ABOGADO Y NOTARIO

Bufete del Licenciado don Gerardo Castro
SAN JOSÉ, C. R.

LA GRANJA JOSÉ RODRIGUEZ M.

Nuestras ventas son al tipo de cambio del 300

Finqueros de Cacao

Es un crimen que ustedes regalen el Cacao en Limón, habiendo quien pague buenos precios en San José.

Entenderse con JOSÉ RODRÍGUEZ M.—Apartado 256.

Del 19 de Diciembre en adelante, venderé el CA-CAO MOLIDO a ₡ 50-00 quintal.

Tribunales de Justicia para los niños

(Continuación)

El terror se inicia con la amenaza de la llegada del policial, si el muchacho no se acuesta, si no come, si no obedece, si hace en fin, alguna travestura.

Si otro que no el miedo, debe ser el respeto a esa autoridad, también ella debe contribuir a la educación del niño, no haciéndole perder la vergüenza conduciéndole en público a la detención y aún haciéndolo sufrir. Cuando veo a un niño entre policías, me hace la impresión que son todos niños, jugando al cuartel; con la única diferencia, que en aquéllas dichas épocas en que caíamos prisioneros en los juegos infantiles, nos sentíamos orgullosos de haber vencido al enemigo, y ese otro espectáculo nos deja entristecidos pensando en lo lejos que está la época en que un agente de la autoridad, comprenda la poca importancia de su captura como acto de fuerza, y el perjuicio inmenso que causa con su hecho pueril, a la sociedad misma en que vive.

Von otras las funciones de la policía. Ella debe guardar, cuidar al niño, precaverlo de los peligros a que está expuesto, y aconsejarlo bien, para que vea en él un amigo bueno que lo quiere, y no un ser temible. Debe evitarse que los niños vaguen por las calles sin motivo conocido y, sobre todo, por las noches.

Los maestros debían tener aquí como en muchas partes, autoridad, no sólo sobre sus propios alumnos, sino sobre todos en general. Así es más fácil la vigilancia y más cierta la corrección perseguida. Que se les encuentre en la calle, y se sienta por ellos el cariño del amigo y el respeto por la autoridad.

Tendrá el niño de ese modo menos ocasiones de conducirse mal, de evitar las malas juntas, fugas y juegos prohibidos.

Pero, si el maestro es de ese modo un guardián y un conductor de la infancia, debe, asimismo, ser un ejemplo admirable de pulcritud y pureza de costumbres.

Los alcohólicos y los inmorales no deben formar parte del magisterio. Ojalá ni siquiera fumarán para evitar la imitación, origen de ese vicio, que destruye voluntades.

Otro problema de gran importancia es el de la educación sexual. Con ella se evitarían vicios de la juventud, y la destrucción de energías que con mejor dirección y cuidado podrían haber dado mejor fruto.

Para esto, es indispensable establecer la familiaridad y correspondencia continuas con los padres de familia.

Debe interesarse en ello y hacerles comprender la trascendencia que tiene para el porvenir de sus hijos, la pronta y segura corrección de tales manifestaciones.

El maestro debe dar a los padres sus observaciones diarias, buenas o malas acerca de los niños que se les confían.

Dice Jannette Marks: «Cuando uno se siente oprimido, lo mejor que se puede hacer es salir al aire libre. Distinta de la formal sabiduría del libro, es la propia de la naturaleza. Si el cerebro está cansado, sálgase a tomar aire! Si el cuerpo fatigado, sálgase a tomar aire! Si el corazón atribulado, tómese aire fresco. La vida allí afuera hará por la salud y la grandeza, lo que no logró la vida de ciudad. Todas las pequeñeces desaparecerán. En la naturaleza pronto encontramos el equilibrio del espíritu. Debemos buscar la compañía de los árboles y las flores, del cielo y las nubes y demás seres de los campos y los bosques, y escuchar lo que ellos nos dicen. Entre ellos no se oírán quejas».

«Mucha vida al aire libre, muchas excursiones campestres, mantienen el espíritu juvenil. No se envejece entre los alegres y sanos goces proporcionados por la naturaleza, en medio de la cual, jamás se oyen disonancias de ninguna especie, ni hay falso orgullo ni mezquinos celos».

El amor por los campos debe cultivarse en el niño.

Hay que hacer que se comprenda la naturaleza, y para eso, dice Guyoa, hay que vibrar con ella.

Haga el maestro sentir al niño la belleza de un paisaje, comuníquese sus emociones, y tendrá en aquella alma la alegría, y se anunciará quizás todo un artista.

He hecho las anteriores observaciones que pueden contribuir al estudio del medio ambiente en que vivimos y a estimularnos para la aplicación del remedio.

Dentro de un orden puramente legal, he de decir que tengo la convicción de que nuestro sistema penal es completamente ineficaz para la corrección del niño.

Si éste, por desgracia, se ve en la necesidad de ser recluido en la Penitenciaría, ese tiempo que está allí es de enseñanza inmorales y de corrupción.

Escucha conversaciones indecentes o narraciones nocivas de hazañas de los compañeros, y al conocimiento propio que lo llevó al delito, agrega lo que aprendió en tal sociedad.

LUIS CASTRO SABORIO

(Continuará)

más portentosas creaciones de Pina Menichelli.

El domingo próximo tendrá lugar en este mismo teatro el estreno de una película sumamente extraordinaria, por el medio ambiente en que se desarrolla su acción.

Se trata de *El Médico de las Locas*, inspirada en la inmortal novela del mismo nombre debida a la pluma de Xavier de Mantepín.

C. MARTIN Y Cía.

Teléfono No 349 Apartado No 807

Cerveza de malta alemana
Queso Patagras
Papel Sulphit — Vino del Rhin
LOCION BIRKEN WASSER
sin rival para hacer crecer el pelo
y quitar la caspa

Tack Ling Hung & Co.

(GIL CONG)

IMPORTADORES PUNTARENAS

ZAPATERIA

LA MODA

de Sabatino

Calle de la Estación al Atlántico

Jardinería LA FLORIDA

Teléfono 604

AZAFRAN

LA GRAN VIA

Semillas Hortalizas Frescas
CEBOLLA CANARIA

HOTEL WASHINGTON

Administrado por su Propietaria M. de la Prade

UNICO DE PRIMERA CLASE EN EL PAIS

SE HABLA INGLES, FRANCÉS Y ESPAÑOL

DORMITORIOS CONFORTABLES

CON BAÑOS FRIOS Y CALIENTES

CUARTOS ESPECIALES

PARA AGENTES VIAJEROS

Teléfono No 173 Apartado No 479

Fábrica de Jabones y Velas de Esperma

JESUS MARIA CASTRO V.

25 varas al Norte de la Plaza Viquez

Teléfono No. 1372 - San José, C. R.

JUAN CARLOS SERRANO A.

TOBIAS GUTIERREZ V.

ABOGADO Y NOTARIO

Despacho: Altos de la Tienda Azul - Teléf. 1803

LA MARINA OFERTA ESPECIAL

MERCADERIAS recibidas por el último Vapor

SAL DE FRUTAS «ENO» — CITRATO DE MAGNESIA — HIERRO ENLOZADO — SOMBREROS DE PITA — CHOCOLATES SUIZOS
LATERIA FRANCESA — FRAZADAS DE ALGODON
CATRES DE HIERRO—SAL DE MARQUILLA — ACORDEONES, etc.

BEDOUT, CORDOBA & Co.

Acabamos de recibir: VINOS, CONSERVAS «Morton», «Getz Bros.» PALAS

Nos. 0, 1 y 2, GUINDAS ITALIANAS, Galletas Americanas y «Peck Frean»

Avena, Melaza y Alfalfa para bestias

BICARBONATO DE SODA — CONFITES «Bunte» — SACOS DE YUTE

y mil artículos más que ofrecemos a precios sin competencia

Teléfono 813 - San José - Apartado 719

Empresa Nacional de Cabotaje

Contratista: SANTIAGO CHAMBERLAIN Z.

La reciente organización de esta Empresa, que dispone de embarcaciones cómodas y seguras, permite ofrecer al público un servicio rápido y regular, para pasajeros y carga, entre Puerto Limón y Sixaola.

La lancha VANGUARDIA

saldrá de Limón el martes dos de noviembre entrante, a las seis de la mañana, en su primer viaje, regresando el mismo día.

Provisionalmente la misma embarcación hará este servicio todos los martes a las seis de la mañana, saliendo de Limón para Sixaola con escala en Gandoca.

Toda clase de informes dará en Limón

Frank Maduro, Agente.

Remedio Antipalúdico Vegetal

La receta de este remedio es una bendición del cielo. Cura de veras, sin entretener al enfermo. Millares de atestados de sincera gratitud.

Preparado por Lucas Morúa en la «Farmacia España», CARTAGO.

RAMON MADRIGAL e HIJOS

Están recibiendo el surtido más grande en el País

VENTAS SOLAMENTE AL POR MAYOR

La Esmeralda

Cubero Hnos.

Surtido completo de Licores Extranjeros y del país.—Abarrotes, Confituras, Dulces y Repostería.

Exquisito Servicio - Aseo esmerado

Precios de Remate

“La Bella Jardinera”

de JOSÉ ALVARADO M.

ACABA DE RECIBIR:

Felpilla.—Sombreros.—Toallas de Seda.—Adornos.—Tintes.—Sedas.—Velillos.—Pasamanerías.—Pajas para Sombreros, etc., etc.

Al lado de la TIENDA AZUL

J. Félix González

ABOGADO

Ofrece sus servicios profesionales en la oficina del Licenciado don Jorge Herrera Paut, 50 varas al Oeste del Hotel Francés. — SAN JOSE, COSTA RICA.

La Grn Señora PONCHE IDEAL

Miguel García

Pasaje Jiménez - SAN JOSÉ

BODEGA DE ABARROTES

Ventas al por MAYOR y MENUEDO

Apartado 1023 - Teléfono 711

El Cometa

Taller de Fundición de HIERRO y BRONCE

ESPECIALIDAD en Trapiches, Pailas, Tubos para cañería y cloacas, Muñoneras, Bociuas, Carrizos, Campanas y todo lo concerniente al ramo.

Se compran Hierro y Bronce usado a buen precio, un Torno, un Cepillo y un Taladro tamaño grande.

Cincoenta varas al Sur de la Cafetería de Chasse, Cuesta de Moras.—SAN JOSÉ, APARTADO No 239.

MARTIN y MEDINA

LA BICICLETA

— DE —

ROGELIO M. GÜELL

PRECIO DE LICORES:

€ 2.20 el litro -- € 1.60 la botella

€ 0.80 media botella

SAN JOSE COSTA RICA

Dos espectáculos magníficos

La película *La niña del Cabaret*, que se exhibirá esta noche en el *Teatro Moderno*, y la colosal y artística cinta *La Mujer* que se estrenará en el propio teatro el domingo próximo en la noche.

La primera es un drama pasional que se desarrolla entre tipos entresacados de la abigarrada concurrencia que entra a los *Cabarets*, verdaderos templos del vicio que abundan en las grandes capitales.

La segunda es un habilísimo y artístico compendio de la poderosísima influencia de la mujer en los destinos humanos, desde las épocas antiguas hasta nuestros días.

Vacaciones

Los estudiantes de primero y segundo año de Derecho han entrado a gozar de sus vacaciones, después de haber obtenido magníficas calificaciones en los exámenes que fueron de Derecho Civil, Penal, Romano y Político.

Los felicitamos y deseamos que las disfruten bien.

Nuestro huesped

Después de algún tiempo de ausencia hemos tenido el gusto de saludar al caballero don Efraím Blanco quien permanecerá entre nosotros hasta el mes entrante; según nos ha informado el señor Blanco, piensa regresar a California donde se radicará por algún tiempo.

En la Fábrica DE PEINADOS, frente al parquecito del Sagrario, tiene Amelia de Peña su taller de costura, donde se hacen toda clase de trabajos concernientes al ramo, como Perforados, Pliados, Bordados, etc. Buen gusto y a precios bajos.

Los secretos de la conciencia

Se revelan, sin que los más grandes criminales puedan evitarlo: el descubrimiento de muchos crímenes horrendos, se debe, la mayoría de las veces a los propios autores que no pueden cubrir con el ropaje de la hipocresía su culpa.

Este sentimiento instintivo ha dado pie a innumerables obras de arte: una de las más notables es la película *La culpa* que se exhibirá esta noche en el *Teatro Variedades* y que es una de las

Correo No. 197

Teléf. No. 219

ADOLFO CAÑAS

Direc. cablegráfica:

ADOCANAS

CORREDOR JURADO Y COMISIONISTA

REPRESENTANTE DE:

G. AMSINCK & Co. Inc.
New York. — New Orleans
San Francisco, Cal.

COMMERCIAL UNION
ASSURANCE Co. Ltd. LONDRES
Compañía de Seguros contra Incendio y Accidentes

Agente vendedor:

MANUEL V. BLANCO

Agente solicitador:

ANTONIO BAZO Y.

THE CONTINENTAL INSURANCE Co.

NEW YORK

LA MAS IMPORTANTE

COMPANIA DE SEGUROS CONTRA INCENDIO

de los Estados Unidos

BRENES & Co., AGENTES

La Escuela como supremo ideal de la Nación

VI

Una excitativa patriótica

Señores Justo A. Facio, Omar Dengo, Angel Orozco, J. Fidel Tristán, Luis Dobles Segréda, Juan Rudín, Manuel C. Quesada, Nicolás Montero, Mattias Gámez, Ramiro Aguilar V., J. J. García Monge, Rafael Carlin, Leovigildo Arias, Alberto Sanabria, Carlos L. Sáenz, señoritas Esther de Mézerville, Ester Silva, Vitalia Madrigal, Mercedes Carrión, Marta Luisa Villalobos, Fidélina Brenes, Graciela Gutiérrez, Anita Tristán, Anita Cantillano, Adelia Corrales, señoras María J. Cortés de Salas, Natalia de Johanning, Vic. Lachner Sandoval y demás maestros en ejercicio.

Amigos de toda mi estimación:

Siempre he considerado que los maestros son los que de una manera efectiva pueden hacer algo por el bien de nuestra querida patria, si, conscientes como son de su labor, la realizan con un amor supremo a la niñez y con interés absoluto. Por esta razón me dirijo a Uds., falange importante de educadores, para que anteponiendo a todo, el bienestar de la Nación, se sirvan distraer algunos minutos de sus múltiples ocupaciones para contestar, no a mí que nada valgo, sino al país entero que espera oír la voz autorizada de Uds., acerca de dos cuestiones que juzgo de importancia vital para nuestra enseñanza.

Se dice con marcada insistencia: 1º, que nuestra enseñanza primaria actual descansa sobre bases poco sólidas; 2º, que el Personal Docente, lejos de permanecer unido, se disocia cada día más. El segundo punto parece quedar comprobado con la razón tercera aducida por todos los directores de las escuelas de San José, en la nota que pasaron al señor Jefe de Enseñanza, por medio de la cual imprecaban la disposición dictada por esa Superioridad, no para que hubiera exámenes, que a estas horas sería ir en retroceso, sino para proporcionar a los maestros la buena oportunidad de intercambiar ideas que ayudaran a la unificación del

Magisterio. Esa razón a que hago referencia, literalmente dice: «En determinados casos, y con más frecuencia de lo que se supone, median antagonismos profesionales o personales entre maestros de distintas escuelas, lo que es de lamentar, y en el supuesto de que uno de dichos elementos actuara como examinador y el otro como examinando, esa coincidencia daría lugar a más hondas divisiones, ya que es inherente a nuestra naturaleza alimentarnos de prejuicios.»

En vista de la gravedad que entrañan estos dos rumores, y sin el deseo de provocar estériles discusiones, sino con la alta mira de hacer algo, aunque muy poco por nuestra escuela, me permito formular a Uds. estas dos preguntas, cuya contestación se servirá darla con el mayor laconismo, a fin de poder publicarlas, interesando de este modo al público, entre cuyos componentes puede haber personas que con sus luces ayuden a salvar a la escuela costarricense del peligro en que se halla.

1º Serán los actuales programas de enseñanza, como se pretende, los culpables de la incertidumbre de nuestra escuela, programas inteligentemente elaborados por el Prof. Brenes Mesén?

En caso negativo, dónde está el mal que con tanta insistencia se apunta a nuestra enseñanza?

2º Disociado como parece estar el Personal Docente, podrá realizar firmemente una obra cultural satisfactoria? Cómo se puede llegar a la verdadera unificación del Magisterio?

Pueden mandar sus contestaciones al Apartado N° 416, debidamente autorizadas para su publicidad.

Con protestas de mi más alta estimación, me es muy honroso suscribirme una vez más de Uds. sincero servidor y amigo,

LOTUS

San José, [27 de noviembre de 1920.

NOTA:—A la orden de Uds. queda en la redacción de este diario el nombre que respalda este pseudónimo.

Vida anecdótica de don Alfonso XIII

VI

El rey don Alfonso XIII, es, como fué su padre, un perfecto modelo de monarcas constitucionales, que respetó en todos los momentos la ley fundamental del Estado.

Se agitaba la cuestión religiosa en toda la Península: la propaganda de Don José Canalejas, el inolvidable político español, tachado injustamente de anticlerical, injusticia que demostraré algún día, si Dios me concede vida; el estreno del drama «Electra» de Pérez Galdós, y los sucesos ocurridos en Madrid, con motivo del ingreso en un convento de una señorita de Bilbao, habían promovido sendas algaradas en diferentes ciudades españolas.

Don Alfonso, contra la opinión de muchos, llamó a Canalejas, encargándole de la Presidencia del Consejo de Ministros.

El ilustre hombre de Estado, que pronunció la famosa frase «Sacerdote yo te saludo, tú me bendices, estamos en paz» presentó a las Cortes sus leyes conocidas con los nombres de «Ley de asociaciones y Ley del candado», que fueron aprobadas después de borrascosas sesiones.

Multitud de escritos, y furibundos artículos de la prensa reaccionaria, cominaban al rey para que retirara su confianza a Canalejas. Don Alfonso por medio de los periódicos oficiales respondió: «Retiraré al Presidente

cuando se le muestre adversa la mayoría parlamentaria, y lo sostendré mientras el poder legislativo lo sostenga».

Un día pidieron audiencia al monarca una comisión de señoras portadoras de pliegos con miles de femeninas firmas, solicitando, que opusiere su veto a las leyes, que ellas consideraban atentatorias a los privilegios de la Iglesia. En la comisión figuraban damas aristocráticas, del pueblo y de la clase media. El rey las recibió en el salón del trono, acompañado del presidente del Consejo, escuchó amablemente sus razones, tomó los pliegos que le presentaron, y sin decir una palabra los puso en manos de don José Canalejas, y despidió a las peticionarias con una afectuosa inclinación de cabeza.

A las censuras que se le dirigieron, respondió, presentando el texto de la ley, única norma de un rey constitucional.

En las crisis políticas es costumbre que el monarca, consulta, a todos los jefes de partido y altas personalidades acerca de la solución que se debe adoptar como más beneficiosa para el país; don Alfonso, dispuso, que sus preguntas así como las respuestas fuesen escritas y entregadas a la prensa para su publicidad, para conocimiento de la nación. El secreto de las antiguas camarillas había desaparecido.

Pero no se limitó a esto el amplio espíritu del monarca, sino que hizo concurrir a su despacho, no sólo a los

monárquicos, sino también a los republicanos y aún a los socialistas.

Por cierto que el jefe socialista Pablo Iglesias, diputado por Madrid, requerido por don Alfonso fué a Palacio, y como ignorase la topografía del regio alcázar, se perdió en aquel dédalo de entradas, salidas, patios, escaleras, etc., y siendo su indumentaria el democrático saco, fué detenido por un guardia y sometido a interrogatorio, del cual fué libertado por un periodista amigo mío, que se encontraba en Palacio a caza de noticias y que más conocedor de los lugares, lo puso bajo la protección de un Mayordomo de Semana, que lo condujo al despacho de don Alfonso sin nuevos tropiezos.

Pablo Iglesias conversó largo rato con don Alfonso, y al salir de la audiencia, como los periodistas le viesen algo emocionado, le preguntaron:—¿Qué le pasa, don Pablo; se hizo usted monárquico?

—De ningún modo, dijo Iglesias, soy tan socialista como antes, pero... ¡viva el compañero Alfonso de Borbón!

Elogio el más sincero que puede hacerse de un rey, por un enemigo de todas las monarquías.

Como don Alfonso advirtiese que sólo llegaban a Palacio periódicos monárquicos, dió orden a su secretario particular, Ricardo Torres, para que a diario estuviesen en su despacho «todos, absolutamente todos los periódicos, así monárquicos como republicanos, socialistas y jaimistas, desde los templados hasta los más rabiosos», pues, como dijo a uno de sus íntimos, «un rey debe leerlo todo, desde las adulaciones hasta los insultos, para conocer las palpitaciones de la opinión pública».

Don Jaime visitó España siempre que le vino en gana, sin que nadie le molestase, y aún recuerdo de una fotografía tomada por Campua y publicada por «Blanco y Negro» en la que figuraba don Jaime, vestido con la capa española, presenciando la salida de la guardia palatina, apoyado en la fachada principal del Real Palacio.

Justo es consignar que este caballeroso príncipe, cuando el atentado de Morral, dirigió a don Alfonso telegrama de protesta, que comenzaba: «Como enemigo leal...» etc.

Días antes de mi salida de España, como la situación política estuviese algo enmarañada por no entenderse los jefes de los partidos, el rey los reunió y les dijo: «Si no deponen ustedes su actitud antipatriótica, yo renuncio al trono, pero antes doy un manifiesto al país, diciendo las causas y los causantes del mal estado de la nación, y luego ustedes se atendrán a lo que resulte». Al día siguiente se formó un gobierno de altura presidido por don Antonio Maura.

Y tan constitucional es don Alfonso XIII, que al manifestar el gobierno sus temores ante el crecido número de republicanos que figuraban en el Congreso en aquella legislatura, el rey dijo: «Si la mayoría del país fuese republicana, y manifestase su opinión explícita en las Cámaras por medio de sus diputados, el primer republicano sería yo».

Ante estas palabras, no caben más comentarios que descubrirse con respeto ante un monarca capaz de sacrificar la corona en aras de la opinión de su pueblo, y del acatamiento a la Constitución.

Por fortuna para todos, España ha conocido y comprendido a su rey, como don Alfonso XIII comprendió y conoció a su pueblo.

JOSÉ FIGUER DEL VALLE

Alajuela, noviembre, 1920.

Eric Minbirole

APARTADO 1071 — SAN JOSÉ

Compra y Venta de Fincas

AGENTES EN NUEVA YORK y COLON

LA CENTRAL

LA INDUSTRIA VICENTE GONZALEZ P.

“LA LUZ”

Tienda, Sastrería, Camisería y Sombrerería Se trasladó al antiguo local de don Ramón Madrigal lado Este frente al Mercado

Precios sumamente bajos Fino trato y honradez en nuestras operaciones Antes de comprar en otra parte consulte los precios en la tienda «LA LUZ» Teléfono No. 344 - Cable «TOYAC» - Apartado No. 658 TOBIAS A. VARGAS C.

W. R. GRACE & Co.

Importadores - Exportadores - Comisionistas

Arroz - Harina - Cemento - Gasolina
Papel - Ferretería - Abonos - Drogas
Productos Químicos - Géneros, etc., etc.

Agentes de la Cervecería:

Guatemoc, S. A., de Monterrey, México

Fabricantes de las renombradas Cervezas:

Carta Blanca - Bohemia - Monterrey

Agencia de W. R. GRACE & Co.

SAN JOSE DE COSTA RICA

Teléfono 769 - PASAJE DENT - Apartado 1076

FERROCARRIL AL PACIFICO

SERVICIO DE PASAJEROS

(LEA PARA ABAJO)		ESTACIONES	(LEA PARA ARRIBA)	
San José a Alajuela DIARIO	San José a Puntarenas Domingo, Martes, Jueves y Sábado		Puntarenas a San José Domingo, Lunes, Miércoles y Viernes	Alajuela a San José DIARIO
p. m.	a. m.	San José	p. m.	a. m.
2.30	9.00	San Antonio	1.45	11.00
3.05	9.35	Ciruelas	1.10	10.25
3.30	10.00	Alajuela	12.47	10.00
3.50	10.18	Turrúcares	12.27	9.35
	10.45	Atenas	12.05	
Esparta a Puntarenas	11.00	La Balsa	11.50	Puntarenas a Esparta
Domingo, Lunes, Miércoles y Viernes	11.25	Escobal	11.25	Domingo, Martes, Jueves y Sábado
	12.20	Orotina	10.30	
	1.50	El Roble	8.40	
	2.10	Puntarenas	8.15	
a. m.	p. m.	Esparta		p. m.
6.15		El Roble		5.45
6.55		Puntarenas		4.55
7.15				4.30
a. m.	p. m.			p. m.

Hay varias Estaciones Intermediarias en donde paran los trenes. Informes en cualquier Agencia.

ALBERTO ZUÑIGA, —Supt. de Tráfico

Asilo LAS MERCEDES

Necesitamos mucha leche para nuestros enfermos.

Quisiera Ud., amigo, que es tan desprendido, regalar una vaca para los asilados?

LA JUNTA ENCARGADA DE LA DIRECCIÓN Y ADMINISTRACIÓN DEL ASILO

LA FAMA

Almacén y Tienda de Novedades

SAN JOSE DE COSTA RICA

El mejor y más variado surtido en artículos para señoras y caballeros

Ya llegaron los CORSETS de los últimos modelos

BONTON y ROYAL

C. HERRERO

Sucesor de HERRERO Hnos.

VERME-OL

REMEDIO CONTRA LAS LOMBRICES

SABE A YERBABUENA

BOTICA ORIENTAL

“Rexine”
GRAND LEATHERCLOTH

Sin rival para guarnecer mobiliario, automóviles, etc., para la Zapatería, para la Encuadernación y para las Industrias de Bolas y artículos de fantasía.

Es un material absolutamente diferente del cuero, y aparte de su costo que es muy inferior, es artículo superior bajo todos conceptos.

Tiene el mismo aspecto el mismo granulado y colorido que el cuero, pero dura mucho más y conserva su color y acabado por MAS LARGO TIEMPO.

El tejido imitación cuero REXINE ha pasado la prueba del tiempo y se usa en todo el mundo.

REXINE, LTD., HYDE
Nr. Manchester, Inglaterra

EL MUSEO COMERCIAL
Agentes
Apartado 636 - Teléfono 852

Poderoso DEPURATIVO de la SANGRE, sin arsénico ni mercurio. 16,000 casos curados en 7 años.

Para mayores detalles de curaciones maravillosas, dirijase a la Agencia única en esta República pidiendo Folleto explicativo que lo enviamos GRATIS.

Específico Zendejas

San José, Apartado 1050 = JUAN GUILLERMO ZAMORA e Hijos = Frente al lado N. del Mercado

Para garantizar la legitimidad de este famoso medicamento, lo vendemos nosotros DIRECTAMENTE. No tenemos agencias ni agentes. VALOR: ₡ 10-00 en esta ciudad, y ₡ 11-00 enviándolo a cualquier parte de la República por encomienda postal, previo envío de fondos.

El Centenario del armisticio de Santa Ana

El abrazo de Bolívar y Morillo - 1820-Noviembre 27 1820 -

En la vasta y gloriosa historia de la guerra de emancipación americana, tan cuajada de actos heroicos y de sublimes bravuras, pues que toda ella es la más hermosa jornada de patriotismo y de energía que el mundo de Colón haya cumplido, como tributo de sangre a los sagrados manes de aquella ya extinguida raza nativa que soportó abnegadamente los rigores de la conquista castellana, que si dura fué, también fecunda, noble y bienhechora; de ese infolio que es epinocio de la gloria y canto florido de la epopeya que dilata y purifica la fama, se destaca como sol purísimo de dulces reflejos y de tiernas evocaciones que exaltan el sentimiento, la fecha de hoy hace un siglo, 27 de noviembre de 1820, que luce con claros y singulares brillos en los anales de la gran revoluc-

que envuelve en su piadoso manto a todas las nacientes Repúblicas, unidas en estrecho y tierno abrazo en la trágica hora del dolor y la desesperación; ella el lábaro que confunde y exalta todos los pensamientos, que despierta las conciencias y las conduce con sus divinos colores a la lucha tremenda de la emancipación de la Patria, ella en fin, la bandera que enciende la sagrada inspiración en el genio de Bolívar que sueña en la gran hazaña del siglo.

El robusto león feroz sacude la melena y se apresta al combate; la pobre Patria Americana eleva todos los corazones y unge a sus hijos con el beso de sus ansias infinitas como en una consagración.

El gran duelo se cumple y se escucha va el loco galopar de los potros y el trueno fatal del mortero; el humo de las troneras lo ennegrece todo, apenas se percibe la queja del herido y la plegaria del moribundo que asido a un guiñapo de bandera concluye la jornada. Y al través de la pampa, del dolor, del heroísmo y de los anhelos, el alma contempla ton sólo a Bolívar que como Moisés en el Sinaí, entre los cárdenos reflejos del combate y el extraño crujir de los sables, dicta a los pueblos de la América su evangelio de libertad, y surgen al zigzag de su pensamiento maravilloso, cinco patrias nuevas como fruto precioso de aquella oblation de sangre que piden en holocausto las concepciones del Ideal, que tiende sus alas purísimas por sobre todas las tempestades y todas las borrascas.

Pero los horrores de aquella «guerra a muerte» decretada en un aciago minuto de desesperación no pudo jamás, cualesquiera que hubieren sido sus designios destruir en el alma bizarra y generosa de los apuestos guerreros aquel hondo sentimiento de amor y de gratitud a la noble España, reina gloriosa de todas las edades en cuyo vientre gestó el prodigio de Colón que hizo brotar cual otra Afrodita, del blanco encaje de los mares procelosos

espíritu, de la ciencia, de las artes y del derecho.

La España que iluminó con su cristiana civilización a nuestra América, la que ha sembrado de nombres como mojoneros de oro la historia de todos los tiempos y que vibran como corazones palpitantes en el decoro de las edades armándolas con los más ilustres blasones; esa España gentil y magnánima es la que se reconcilia en la humilde aldea de Santa Ana, con el Libertador y le tiende los brazos como su propio glorioso hijo.

Fué este espíritu de justicia y de amor sinceros a la madre común de estos pueblos altivos y dignos, fué ese íntimo convencimiento de que en el pecho de españoles y de americanos empeñados en la más bizarra pelea, no ardía sino una sola aspiración capaz de todos los sacrificios y de todas las abnegaciones, lo que impulsó al ciclopeo guerrero a empeñar en los días de noviembre de 1820, la más trascendental de todas sus campañas, la gran batalla diplomática de Trujillo, acaso la más brillante que realizara en el vasto plano de sus múltiples facultades de político, estadista y capitán.

Hazaña admirable que brotó de la ardorosa fragua de su genio, como último recurso para terminar con aquella horrible y feroz carnicería que no daba tregua ni a vencidos ni a inocentes, y que convertía la heroica epopeya de la libertad en espantosa lucha de canibales que manchaban con sus desafueros el suelo de la Patria; tinto en la sangre de los bravos y la inocente de las victimas de la represaria y la venganza, pues los espasmos de la «guerra a muerte» hacían retroceder a la civilización y estremecer de pavor a la humanidad, según propia expresión de Bolívar.

Epoca asiaga y bárbara que concluyó con el pacto de Trujillo, con el célebre armisticio jurado hoy hace un siglo halla en la solariega Aldea de Santa Ana, que hizo exclamar a Bolívar, «éste es el día mas feliz de mi vida» y a Morillo: «castigue el cielo a los que no estén animados de los mismos sentimientos de paz y amistad que nosotros», en medio de la alegría y regocijo de dos ejércitos igualmente bravos, que habían cruzado sus lanzas en cien combates y cuajado de lauros sus banderas, que en este día de júbilos infinitos hubo de agregar a sus coronas el blanco bellón de la paz, que como diáfano fanal, nuncio de dichas, transformó con su magia los centellantes colores de la guerra por los purísimos de la paz, formando con sus bellezas marco de inmortales tonos al abrazo que bajo la dulce égida de la Patria y a los resplandores del sol de los Andes unió a Bolívar y a Morillo en aquella mañana memorable señalando un derrotero nuevo al porvenir de la República.

La escena conmovedora de Bolívar y Morillo unidos en fraternal abrazo, en el villorio de Santa Ana fué un símbolo augusto que se adelantó cien años, de ese culto que renace en el alma ibero-americana, hacia la gran Madre a quien hoy buscamos y tendemos los brazos en actitud de amor y veneración, que al confundirse con nuestro propio espíritu, en el simbolismo emocionante de aquella unión, fundió en uno solo los prestigios de su raza y de su alma con los de sus hijos de América haciéndolos comunes sus destinos.

Y el cristalino jugo de olivo vertido sobre la piedra histórica de aquel lugar, fué el óleo perfumado que consagró la unión bendita de españoles y americanos.

JUAN DE RIVAS



Libertador SIMON BOLIVAR

ción, porque en tal día como éste, el estruendo de la guerra de independencia fué acallado y cubierta la negra boca del cañón devastador.

Brilla como un claro de luna en medio de aquella desolada noche, porque fué el primer destello de la paz y el augurio feliz de la filial devoción de esta América a la Madre España, siempre hidalga y caballereza, como que de su alma, señora de un mundo, brotaba el gesto patriótico que se erguía a disputarle a la gloria sus laureles.

Así fué el espíritu abnegado de aquellos paladines, que cumplieron en nuestra América, tras recio batallar la promesa de la libertad, así también el temple de bronce y de fuego de aquellos otros patriotas que al amparo de las banderas de don Fernando regaron con el precioso rubí de su rango los campos solitarios de las nuevas Repúblicas y en los que su altivez se sublimó defendiendo como adalides de una causa santa los derechos de la España en estos sus dominios de ultramar, que fueron el surco fecundo en donde con mayor pujanza creciera la amada bellota de la democracia transformada en árbol gigantesco al conjuro del heroísmo admirable y la voluntad de hierro de aquel soñador, filósofo y guerrero que se llama Bolívar; cuyo genio alcanza las más altas simas y se confunde entre las turbulencias del atalaya andino, al rededor del cual se desarrollaron los más trascendentales acontecimientos en el orden moral y político de la historia, pues que los sucesos creados al calor de la tea revolucionaria de 1810 y que culminaron como en una suprema apoteosis del valor en los campos de Ayacucho el 9 de Diciembre de 1824, entre la epifanía de los clarines y las banderas patriotas, apenas caben por sus magnificencias en el cuadro del Continente, que palpita como un corazón emocionado al recuerdo férvido y encendido de aquellos días aureos.

«Allá van los oscuros adalides, los soldados anónimos que luego en cien resueltas lides, su valor opondrán al de los Cides, y al ímpetu español su arrojo ciego»

Allá van los patriotas regando la tibia arena de la pampa con la virtud de su sangre mientras su brazo fatigado agita desde la cumbre del Avila la enseña benemérita que en sus delirios creara Miranda, el precursor, que como un signo de luz y de encanto despliega luego a todos los vientos de la América, como una sagrada promesa de redención escrita con sangre, oro y cielo sobre la punta de una lanza: es el oriflama de los libres.

Sí, ella es el símbolo de la rebeldía y de la protesta, ella el símbolo profético de los días de gloria, ella el iris



General PABLO MORILLO

un mundo nuevo que ella nutrió con la sangre de sus venas, que gota a gota, como un hilo de fuego fundió en una sola a dos razas llenas de vigor, capaces por la virtualidad de su destino en el mundo presente, de transformar las cosas todas, por los mandatos categóricos del idioma de los comunes ideales, de la sangre, de

El Abrazo de Santa Ana

27 de Noviembre—1820.

Para Octavio Castro Saborío

Devoto admirador de Bolívar

Tan sólo de la aurora faltaba el claro brillo para emprender de nuevo la lucha con ardor; Estaban frente a frente de los bravos de Morillo Las aguerridas tropas del Gran Libertador! Por el oriente el cielo tornábase amarillo dorando de los campos el trágico verdor... de pronto un mensajero del Ibero caudillo el pueblo de Santa Ana cruzó como un fulgor. Poco después del paso del rauda mensajero... El noble de un patriota y el noble de un guerrero. En insigne abrazo de paz que fué inmortal (mezclando de la rnda campaña, miel y acibar El buen Pablo Morillo y el Gran Simón Bolívar) unieron de dos mundos el brazo fraternal!

27 de Noviembre—1920.

JAIME RIERA

Joyería y Relojería FRANCISCO MÜLLER

Ha recibido un gran surtido de artículos para regalo y al alcance de ricos y pobres

RELOJES de Oro, Plata y Niquel de la acreditada marca **Omega**



JOYERIA Fina en Brillantes de primera calidad



ARMAS de CACERIA de las mejores marcas llegadas últimamente, entre ellas, los famosos REVOLVERES "PARABELLUM"



OBJETOS de FANTASIA etc., etc.

VISITENOS HOY MISMO

y se convencerá del buen gusto y precios reducidos

Reparos?

(Sigue el sofisma)

No vamos a discutir si los puntos o las comas están bien puestos; o si las fes están tildadas en toda la serie de reparos (?) que hace a las proposiciones del Lic. González Viquez, el ex-ministro de Hacienda del régimen Tinoco, Lic. Jiménez, don Manuel F.

Tanto valdría para el que está ahogándose discutir si la cuerda que se le tira para salvarlo es de fina seda o de toscos manila, y estando el país en esa situación, no debemos detenernos un instante siquiera!

Sin embargo, es necesario puntualizar algunas cuestiones:

1.—Han transcurrido 20 años desde que se establecieron las bases de nuestro sistema monetario y bancario.

2.—¿Quiénes se han sucedido en el poder durante ese lapso de tiempo?

—Los hombres más caracterizados de nuestro foro, comercio, banca, agricultura, medicina, etc.

3.—¿La situación en que hoy se encuentra el país, es buena o mala?

—¡Malísima!

4.—¿El hecho de haberse establecido en 1896 como unidad monetaria el colón de 46½ centavos oro, y sistematizado el movimiento bancario dentro de la pluralidad de Bancos emisores, es causa para nuestro desbarajuste de hoy?

—¡Nó!

Veamos por qué: Talón de oro, o medida de valores, antes que cualquier otra cosa, supone la ley que fija el valor intrínseco de la moneda.

Para el efecto de la estabilidad del oro en la circulación, tanto da que tenga una relación con el dólar de 46½ como de 40 o 50 centavos.

Su efectividad estorba en la pujanza económica del país, que debe contemplar como fin primordial, la solvencia del Tesoro Público.

Si los Gobiernos gastan más de lo que reciben, y, para equilibrar sus eternos déficits, acuden a empréstitos extranjeros, o al fácil mecanismo del papel moneda (curso forzoso), es po-

sible que perdure régimen alguno de oro?

Ahora bien; ¿qué se necesitaba para que el sistema monetario establecido, y que funcionó durante 18 largos años—y que consolidó la riqueza pública, se hubiere robustecido año tras año tal como ha ocurrido en otros países?

Que la política económica de nuestros Gobiernos, hubiere tenido por norte, la creación de fuentes electivas de ingresos al Tesoro, y el establecimiento del crédito Agrícola Hipotecario para dar verdadero impulso a la agricultura.

Lo primero, imponía la reforma del sistema rentístico de la Nación, introduciendo entre otros, el impuesto directo sobre la renta, etc.

Lo segundo, haber aprovechado el Empréstito francés para dotar al país de su Banco Agrícola Hipotecario. En ese entonces, el Gobierno creyó que con Boletines de Fomento y pláticas agrícolas en los pueblos, nuestros campos se habrían de convertir en verdaderos emporios de riqueza!

Hubo sí, un Gobernante, que se preocupó por todo eso, don Alfredo González, a quien sorprendió la gran guerra, y luego el golpe de Estado de 1917 que hicieron imposible la realización total de tan loables empeños!

Otra sería nuestra situación económica si en 1917 los entendidos en finanzas hubiesen seguido el ejemplo del señor Rohmser: no manejar la Hacienda Pública de un gobierno desastroso!

LE VERIER

Para el exterior

Dentro de pocos días partirá para Puntarenas, donde tomará el vapor que lo conducirá a Guatemala, el estimable joven don Luis Reyes Calderón. Se propone este joven recorrer toda la América Central en vía de paseo.

Le deseamos un feliz viaje.

JUGUETES NACIONALES

DE LA FABRICA DE ALFREDO RUEDA

MEJORES que los EXTRANJEROS

Y UN 200 % MAS BARATOS

UNICOS AGENTES: LIBRERIA TORMO APARTADO 439 - AVENIDA CENTRAL - TELIFONO 664

PRECIOS ESPECIALES para Comerciantes

La Mesa Revuelta

El primer soldado caído ante el enemigo

No ha sido posible todavía, no obstante lo escrupuloso de los registros y el cuidado que todos pusieron en las estadísticas, saber cuantos soldados son el total de los que se llevó la muerte en la Gran Guerra.

Francia e Inglaterra sí han podido dar exactamente sus cifras; también los Estados Unidos; pero Alemania, Rusia, Turquía, Italia, Balkanes y Austria, aún no han podido aclarar las lagunas que en sus datos se han presentado. Todo el mundo sabe que suben a millones: se recuerda que la guerra, empezada en agosto de 1914 no concluyó sino en noviembre de 1918, durando cuatro años larguitos. Y es preciso volver el pensamiento a aquellos espantosos días de la lucha; recordar los horrores que los corresponsales narraban; recordar lo que en compendio nos decían los cables: aquella ferocidad, aquél constante rugir de una artillería infatigable; aquellos asaltos en masas compactas que las ametralladoras iban clareando. Los campos de batalla: Lieja, ante cuyos fuertes sacrificó la soberbia imperial batallones tras batallones; campos del Marne, de Verdún asaltados durante seis meses, de Picardía y de Artois; líneas horrosas del Yser; campos de Galitzia, Przemyls, Swalki, Augustovo; pavorosas llanuras de Mazuria; Prusia Oriental; campos de Polonia, de Caucasia, del Save y del Koulubara, del Isonzo, de la Carnia; mar del Norte, Dardanelos; estepas de Pinsk; Moldavia; el mundo entero. La sangre corrió abundante de polo a polo; no hubo un solo mar en el mundo que no presenciara un episodio de la lucha horrible. Cuántos hombres murieron? Quizá con certeza nadie pueda jamás decirlo. Pero hoy, como un dato curioso, vamos a hablar del primer soldado de Francia, el país que más vidas ofrendó a la causa, que cayó frente al enemigo. Ese soldado, el primer héroe caído, era un cabo de infantería de línea, de 21 años, hermoso y lleno de inteligencia: se llamaba Andrés Peugeot.

estaba quieta Alemania no la atacaría. Para evitar todo incidente que pudiera dar origen a un conflicto ya indetenible, el gobierno de Francia ordenó a sus destacamentos fronterizos retirarse diez kilómetros de la frontera dentro de su propio territorio; se quería así prevenir cualquier dificultad que no haría sino precipitar la marcha de los acontecimientos. Como era natural, piquetes de infantería vigilaban los puentes, los vados de los ríos, las vías férreas y carreteras, todo a lo largo de la frontera en la zona desocupada.

El domingo 2 de agosto, el cabo Andrés Peugeot con cuatro hombres, se encontraba en Jucherez, pequeño pueblecito situado a dos kilómetros de Delle.

Como a las diez de la mañana una muchacha atravesó el pueblo gritando: ¡los prusianos, los prusianos! En efecto hacia los arrabales del pueblo, por el lado de la frontera, avanzaba un oficial alemán seguido de varios soldados de caballería; los ginetes extranjeros avanzaban entre dos campos de trigo. El cabo Peugeot avanzó para detenerlos: la guerra no se había declarado, y según las prácticas podía arrestar aquellos militares que habían traspasado la frontera. Pero el oficial alemán, el teniente Mayer, del 59 de cazadores montados de guarnición en Mulhose, en vez de hacer caso al requerimiento del cabo francés, tirando de su revólver hizo con él tres disparos sobre el cabo. La segunda bala atravesó el pecho de Peugeot de parte a parte, interesando un pulmón. No obstante el dolor de la mortal herida, el cabo francés, que descuidadamente llevaba su fusil colgado a la espalda, tranquilamente lo tomó, lo cargó e hizo fuego: el teniente Mayer, del 59 de cazadores montados, abrió los brazos y cayó sobre el campo de trigo, ya seco, que el viento hacía ondular como un mar de oro. La bala del cabo agonizante le había despedazado el cráneo.

Todavía hizo el cabo dos disparos más sobre la patrulla invasora: con el primero hirió a un cazador, con el otro mató un hermoso caballo mesklemburgués; sus hombres, que corrieron advertidos por los tiros a rodearlo, aun lo vieron apuntar una vez más; pero el tiro no salió; agotado, empapados en sangre pecho y espalda, el heroico cabo se dobló sobre sí mismo, y cayó, sin fuerzas. Por el vasto campo de trigo, cuyas espigas en sazón, doradas como trenzas de mujeres rubias, sólo esperaban la hoz de los labriegos, la patrulla exploradora alemana huía hacia su frontera, a todo el correr de sus bridas.

Los soldados, silenciosos, recogieron a su cabo; el valiente muchacho no había exhalado un grito. La primera orden del día de su cuerpo de ejército, llevaba, de primera, la citación de Peugeot «por haber detenido y dispersado,

él sólo, la patrulla alemana que violó el territorio francés.»

El cabo Andrés Peugeot nació en Etupes (Doubs), en 1893. Contaba el día de su muerte 21 años.

El día martes, 4 de agosto, a las 2 p. m. en el templo de Etupes el pastor Poivez hacía el oficio religioso de los muertos frente al féretro, del cabo Andrés Peugeot, cubierto con el pabellón nacional.

A esa misma hora el Presidente del Consejo de Ministros de Francia, M. René Viviani, ocupaba la tribuna en la Cámara de diputados y en medio de un silencio imponente, anunciaba al país que el Imperio Alemán acababa de declarar la guerra a la República Francesa.

El Presidente del Consejo no fué informado sino hasta horas más tarde; de otro modo, había podido decir, que en aquél mismo momento, ya el glorioso pabellón de Marengo y de Austerlitz, de Valmy y de Flurus, de Malakoff y de Magenta, se extendía amoroso para recibir y guardar en sus colores sagrados al primer soldado francés muerto en la Gran Guerra.

ARMANDO MÁRQUEZ

Intereses agrícolas

A los bananeros

Por considerar de interés, en los actuales momentos, que los demás órganos de la prensa se preocupan por la suerte, poco bonancible por cierto, de estos esforzados agricultores de la Costa Atlántica, es que insertamos la siguiente traducción que se refiere al alza de precio de la fruta codiciada, en la isla de Jamaica:

Del Daily Gleaner, Set. 16, 1920.

«Guy's Hill.—A causa del temporal habido en St. Mary y otros lugares vecinos, se acentuó una gran alza en el mercado de bananos durante esta semana. La competencia fué viva el lunes y el martes. Cuatro Compañías operaron en dicho mercado: La United Fruit Co., la Atlantic Fruit, la Jamaica Shipping y la Baltimre Jamaica Trading Co. El lunes el precio subió a £ 25 por el 100 de racimos. A las dos horas, llegó a £ 27.10 y ayer a £ 30. Muchos millares de racimos de excelente calidad de frutase obtuvieron en esos lugares. Los productores tienen la seguridad de que el precio subirá más en la semana entrante, y están de acuerdo con esta esperanza, en retener la fruta que no está propiamente de corte.»

Mucho nos place comunicar a nuestros lectores interesados en el ramo la nota anterior y no dudamos que la United Fruit Co que ha obtenido colosales ganancias de sus cargamentos procedentes de Costa Rica, pronto, y para ser conseciente y equitativa con sus contratistas, habrá de fijar a \$ 1 el precio de la fruta en este país. Esperamos que la falta de competencia en Costa Rica, no sea motivo para que tan respetable y rica Empresa se ampare al monopolio que disfruta y que por lo contrario dará una nota simpática que habremos de elogiar debidamente en su oportunidad.

Que se investiguen los hechos

Un grupo de jóvenes, de lo más estimable de nuestra sociedad, se han acercado a nuestras oficinas a quejar-

se de un atentado cobarde de que fueron objeto antenoche en la Sabana.

Aprovechando la luna preciosa, dispusieron pasar unas cuantas horas en el Bosque de los Niños; una vez llegados, se vieron en la imposibilidad de remar por encontrarse el lago sin agua. Cuando menos lo esperaban, fueron agredidos por varios individuos de campo que, con machete en mano, los amenazaban para que abandonaran inmediatamente aquel lugar. Según nos dijeron los jóvenes, uno de los agresores se hizo pasar por el Agente de Policía y otro por el Guarda del Bosque. Lo cierto es que en nada estuvo que hubieran sido heridos por ese grupo de campesinos. Como iban desarmados, los agredidos, no tuvieron más remedio que salir del Bosque.

Nosotros trasladamos la queja a las autoridades, a fin de que se investiguen los hechos y se castigue a los culpables, pues no es posible que la Sabana se convierta en un sitio vedado para las gentes de bien.

En nuestras oficinas, podemos dar el nombre de los jóvenes que sufrieron el vejamen.

Cablegramas de última hora (Servicio Havas)

PARIS, 26.—Leynes salió esta mañana para Londres.

PARIS, 26.—La Comisión de Relaciones Exteriores oyó hoy a Leynes que habló de la satisfacción expresada por los aliados por la actuación de Francia.

GINEBRA, 26.—En el Consejo de la Liga de las Naciones se propuso la organización de un plebiscito respecto al territorio disputado de Vilna. Se informó a los Delegados polacos y lituanos de la decisión tomada de mandar un regimiento internacional de 1800 hombres para garantizar la seguridad del plebiscito. El Consejo invitó a los dos partidos para ponerse de acuerdo sobre la limitación de los territorios en disputa. Los Delegados polacos quieren que el plebiscito se haga lo más pronto posible y afirman que Polonia desea liquidar este asunto de la manera más moral.

ATENAS, 26.—El Príncipe Andrés llegó esta tarde. Una numerosa comitiva lo acompañó entusiasmada hasta el Palacio.

PARIS, 26.—Seygues saldrá de París mañana por la mañana para Londres, en donde tendrá una entrevista con Lloyd George.

PARIS, 26.—El Rey de España asistió esta mañana a las maniobras de los tanques, los ataques de infantería, de artillería y de aviación.

GINEBRA, 26.—La Comisión Militar Naval y aérea de la Liga de las Naciones, estudia el problema de la reducción de los armamentos.

GINEBRA, 26.—El Consejo permanente de la Liga de las Naciones trató hoy del problema Armenio y particularmente del proyecto de mediación iniciado el lunes pasado por el señor Biviani.

ATENAS, 26.—Se anuncia la llegada a la Isla de Lemnos de 2.000 soldados del ejército del General Wrangel y entre ellos algunos oficiales franceses.

MESINA, 26.—Venizelos salió de Mesina para Niza.

VARSOVIA, 26.—El Gobierno ordenó la desmovilización de siete clases del ejército.

PARIS, 26.—En su viaje a Londres Leygues será acompañado por Berthelot.

PARIS, 26.—En las Cámaras hubo discursos a favor y en contra respecto de las relaciones con el Vaticano.

Lea nuestros ANUNCIOS ECONÓMICOS. Todos los días hay nuevos.

GINEBRA, 26.—En la Asamblea de la Liga de las Naciones, Buran dió a conocer la composición de la Comisión Armenia.

GINEBRA, 26.—Respecto a la suerte de las colonias alemanas, se discutirá en la más próxima sesión.

PARIS, 26.—El Embajador de Italia visitó a Leygues y trataron de los asuntos de Grecia.

Cumpleaños

Celebró ayer su cumpleaños la distinguida señora doña Deida Carranza de Esquivel. Nos complacemos en felicitarla y a la par le deseamos muchos años de vida.

Dr. ERNESTO SABORIO DENTISTA AMERICANO

Despacha esquina opuesta al Banco Internacional. — Prontitud, esmero y precios módicos.

Detalle

de lo colectado para socorrer a la familia Arango Riche.

Producto de una Retreta...	¢ 262.35
Producto de un Recreo...	237.80
Señor Encargado de Negocios de Cuba	50.00
Señora Julia de Núñez	10.00
Señora Anita de Fernández Guardia	10.00
Señora Anita de Jiménez	10.00
Señoras de la Sociedad de San Vicente	10.00
Don Roberto Jiménez	10.00
Señorita Carolina Dent	20.00
Sra. María de López García	5.00
Srita. Gertrudis Alpizar	5.00
Srita. Flora Montealegre	2.00
Srita. Terecita Mora	0.50
Sra. Deidamia de Esquivel	2.00
Sra. Rosa de Sáenz	1.00
Sra. Emilia de Sáenz	2.00
Don M. Jiménez	1.00
Don Eduardo Castro	2.00
Licdo. don Alejandro Alvarado	11.00
Señor don John M. Keith	10.00
X. X.	1.00
Don Enrique Wollenweber	2.00
Don Roberto Brenes G.	5.00
Don Luis Montalto	6.00
Srita. María Goicoechea	15.00
Sra. Clementina de Quirós	2.00
Sra. Mercedes de Alvarez	2.00
Sra. Rosa de Cañas	1.00
Suman	¢ 695.65
United F. Co (Empleados)	\$ 25.00
Sra. Florinda de Wilson	5.00
Dr. Francisco Segreda	1.00
Colectado en el Recreo	3.35
Suman	\$ 34.35

GASTOS:

Cuentas de Hoteles	¢ 262.00
6½ pasajes y timbre	408.40
Efectivo a la señora	25.25
Suman	¢ 695.65
Dólares entregados a la Sra.	34.35

La Comisión de Señoras, a nombre de la Señora Laura Arango de Riche, rinde las más sinceras gracias a todas las personas cuya filantropía contribuyó a mitigar las penas de esta Señora, quien además, nos ha manifestado su agradecimiento a la Banda Militar por su complacencia al prolongar el recreo dado a su favor lo mismo que hacia la policía por el fiel cumplimiento de su cometido.

EL COMITÉ DE SEÑORAS

San José, 26 de noviembre de 1920.

Letrilla

(Para cantar con la música de Indostán)

Al caer la tarde una pobre niña lamentando estaba su triste orfandad... estas fueron las palabras que ella en su amargura dijo con dolor: ¡Madre mía! ¡Cuántas veces en tus brazos me dormí! ¡Madre mía! ¡Ay...! ¡tu amor que ya perdí no tiene igual! ¡Madre mía! ¡que ya nunca en mi camino encontraré! ¡Madre mía! ¡para mi alma nunca has muerto tú! ¡y al morir el día nacen las estrellas y me miran ellas con gran compasión, mientras lloro acongojada lejos para siempre de tu inmenso amor...»

LEÓN VASGAS

Lea nuestros ANUNCIOS ECONÓMICOS. Todos los días hay nuevos.

Los mejores JUGUETES los vende la

LIBRERIA ESPAÑOLA

TELEFONO 38, SAN JOSE -- APARTADO 314, CARTAGO

Aceite MARTÍ

EL PREFERIDO por las personas de BUEN GUSTO PRUEBELO le gustará más y le costará menos

PÍDALO EN TODOS LOS ESTABLECIMIENTOS

DEPOSITO POR MAYOR ALSINA y PEREZ MARTIN IMPRENTA ALSINA

Nuevos Proyectos que tratará el Congreso

Amplíase la convocatoria hecha al Congreso Constitucional por Decreto N° 10 de 28 de octubre próximo pasado, para celebrar sesiones extraordinarias que se inauguraron el 10 de los corrientes a fin de que conozca, además, de los singulares asuntos:

19.—Proyecto de ley para el establecimiento de un cable submarino.

29.—Proyecto de ley para la formación de una Compañía Nacional de Navegación.

39.—Proyecto de ley para aprobar el contrato de navegación en el Golfo de Nicoya, celebrado con don Alberto Fait.

49.—Proyecto de ley para restablecer en todo su vigor el Decreto N° 42 de 8 de agosto de 1899, o sea la Ley de Contribución para caminos.

59.—Proyecto de ley para fundar la Sociedad de Socorros Mutuos del Personal Docente.

69.—Proyecto de ley para asimilar a Generales a los Coroneles que formarán el Consejo de Guerra que ha de juzgar al ex-Ministro de Guerra don Federico A. Tinoco, por el delito de rebelión.

79.—Proyecto para revalidar la Ley de Juegos, N° 16 de 7 de setiembre de 1917, que derogó la Ley de Nulidades.

89.—Proyecto para revalidar la Ley de Vagos, N° 9 de 21 de agosto de 1917, con algunas reformas.

99.—Proyecto de ley para aprobar el contrato del Gobierno con el señor Herley acerca del petróleo.

10.—Proyecto de ley para aprobar el contrato con don Marcial Peralta para el cultivo de la cabuya en el Guanacaste.

11.—Proyecto de ley acerca de una solicitud del Dr. don José María Castro relativa a la concesión de la Compañía Minera Industrial de Costa Rica.

12.—Proyecto de ley para conceder vacaciones a la Corte Suprema de Justicia, derogada por la Ley de Nulidades.

13.—Proyecto de ley para establecer una clínica infantil.

14.—Proyecto para establecer la Ley de Expulsión de extranjeros perniciosos, N° 22 de 28 de agosto de 1917, sin las reformas posteriores.

En todas partes, PONCHE La Gran Señora

Galería Parlamentaria

Nuestro colaboradora *El Brujo Negro* nos ha encargado que anunciemos la pronta publicación de una serie de siluetas, de nuestros diputados, que aparecerán ilustradas con caricaturas hechas por uno de nuestros mejores dibujantes.

La publicación se hará en este diario, e irán desfilando, uno a uno, todos los miembros de la Cámara.

Operada

Ayer le fué practicada en su casa de habitación una delicada operación a la estimable señora doña Alice Calleja de Trejos, su estado es satisfactorio.

Hacemos votos por su pronto restablecimiento.

Ganado para la feria del martes

Esparta, 26.—Van para la feria del martes las partidas siguientes:

Tenorio, 50 novillos; Soto, 60 novillos; Barrios, 50 novillos; Cubillo, 70 novillos; Arrieta, 60 vacas; Juan Lobo, 60 vacas; José Chan, 30 novillos; Manuel Aguilar, 30 novillos; Reyes; 50 novillos. 460 reses.—Corresponsal

Colegio MONTERO

INTERNADO - Teléfono 1646

Final del curso lectivo en la Escuela de Adultos

Ya esta para finalizar el curso lectivo en la Escuela de Adultos, instalada en el Edificio Metálico. Debido a la empeñosa tarea de su Directora señorita Ester Silva, y al cuerpo de maestros que la secundan en su noble labor, ha podido la escuela con gran satisfacción de maestros y alumnos, terminar el presente curso. Para ese día prepara uno de sus profesores, el estudioso Lecenciado don Carlos Umaña, una veladita en el salón de actos públicos, en señal de aprecio y para despedirse de sus alumnos.

Nos complacemos en felicitar a todo el esforzado cuerpo de profesores y deseamos que ojalá el año entrante continúen tan saludable obra en bien de las sociedades.

El match de foot-ball del domingo

El domingo 28 de los corrientes se llevará a efecto una interesante partida de Foot-Ball en la Sabana, entre los Club Sport «La Libertad» y el Club Spor «Hereditario» en celebración del décimo quinto aniversario de la fundación del Club Sport «La Libertad». Tomarán parte en ella los mejores jugadores de ambos de los clubs mencionados y actuará como Juez Charles White.

La banda amenizará el acto y habrá asientos.

De Poás

Clausura de las escuelas

Alegres, juguetones, satisfechos, corren y retozan los escolares de ambos sexos pues ya se les acerca el momento del descanso temporal para luego con más ahínco y con el orgullo de haber sido promovidos, volver con alegría a la escuela a enriquecer sus cerebros y nobles sentimientos

La fiesta del 21

¡Con qué satisfacción corre mi pluma para describir una tan preciosa como pocas veces vista fiesta poaseña! Desde el amanecer, un grupo de filarmónicos, perfectamente seleccionado, anunció que el pueblo «estaba de fiestas»; las campanas desde su campanario no le iban en zaga a la música; y orá repicaban y ora en silencio quedaban, para ser reemplazadas por un «Frou Frou del Tabarin...» Cohetes, bombas, petardos diferentes eran demostraciones fieles del alegre sentir del pueblo.

Después de la fiesta religiosa, que resultó muy concurrida, animada y bien dirigida, se esperaba oír el silbato del Juez llamando a los deportistas al Match concertado entre «El Poás» y jugadores de Tacarcór...pero esperamos y más esperamos, y los de aquel vecino pueblo no llegaron ni avisaron qué les ocurría, teniendo el público que retirarse burlado...

La fiesta escolar

Dejose oír la campana de la escuela llamando a niños, padres y a todos en general; y minutos después los corredores, aulas, patio y frente del edificio no daban campo a tan numerosa como selecta concurrencia: de todo vimos en aquella bella reunión: simpáticas señoritas honrando con su presencia el establecimiento docente; apuestos y gallardos jóvenes, señores de respeto y atención, y en general el pueblo de Poás y de otros lugares circunvecinos, se dieron cita en la escuela lugareña. Fué una de las mejores fiestas en su género y su recuerdo será imperecedero. Las notas de nuestro himno rompieron el silencio, el Director dió cuenta de la labor realizada en la escuela, y tocó todos los aspectos de la vida escolar. Recita-

Mañana domingo se estrenará en el Trébol «El Médico de las Locas»



Mañana el público capitolino podrá presenciar asistiendo al TEATRO TRÉBOL, la proyección de una de las mejores obras cinematográficas que han llegado al país, la más completa, la más emocionante y la más sublime de las cintas que podamos imaginarnos.

Se trata de la célebre adaptación de la novela de Xavier de Montepin y que se titula EL MEDICO DE LAS LOCAS, película que se está proyectando en el mundo entero con éxito clamoroso y que mañana en el TRÉBOL obtendrá ese ruidoso triunfo que ha obtenido en los principales centros artísticos de Europa y América.

La Empresa del TRÉBOL, consecuente con sus numerosos favorecedores y tomando en cuenta la crisis por que atraviesa el país, ha dispuesto dar la proyección de EL MEDICO DE LAS LOCAS a precios reducidos, cobrando por luneta nada más que UN COLON.

Tenemos seguridad que el simpático TRÉBOL será insuficiente para dar cabida a la inmensa concurrencia que ansía asistir a conocer EL MEDICO DE LAS LOCAS.

Zapatería GAMEZ

NUESTROS PRECIOS LOS MAS LIBERALES
NUESTROS ESTILOS LOS MAS MODERNOS
VISITENOS

100 varas al Norte de la Librería Lines, San José

Apertados: San José, No. 709 Limon, No. 354 Puntarenas, No. 10	R. E. SMYTH & Co. Agentes de Aduana SAN JOSE - LIMON - PUNTARENAS	Teléfono: RESCO. Oficina, No. 503 Aduana, No. 521
---	--	---

TOME PONCHE La Gran Señora

ASCENSION ESQUIVEL
ABOGADO y NOTARIO

Calle 6a. -- 75 varas al Norte del Mercado

HOTEL CARIBE

FRENTE AL PARQUE VARGAS

CUARTOS MUY HIGIENICOS CON TODOS SUS MUEBLES NUEVOS

ESMERADO SERVICIO DE COMIDAS

SERVICIO INMEJORABLE DE CANTINA

Háganos una visita y se convencerá de que este HOTEL de primera orden es el UNICO EN SU CLASE en

PUERTO LIMON - Costa Rica

Almócen LA MAGNOLIA

ACABA DE RECIBIR
PELADILLAS DE ALCOY
CONFITES Almendra y Avellana
MALVASIA CATALANA
PASTILLAS para la TOS Morelló
CARACOLES EN LATAS
FRUTAS «PEDREROL»
FRUTAS «LA CATALANA»
ESCARRE HERMANOS

HECTOR ESQUIVEL

ARTICULOS DE FERRETERIA
PAILAS DE HIERRO
PUNTARENAS COSTA RICA

SAN CHONG & Co.

IMPORTADORES
Venden por Mayor y Menudeo
PUNTARENAS, C. R.

AVENIDA DE LAS DAMAS

Talabartería JIRON

Tomás Gamboa Rodríguez

Ricard Fournier Q.
ABOGACIA Y NOTARIADO
Bufete: Lics. González Viquez y Baudrit
SAN JOSE, C. R.

La Sastrería MONTERO

Se trasladará el 1° de Diciembre
100 varas al Este; al local que ocupó don Jaime Carranza, enseguida de la lechería de don Alberto González.

Rafael Ajoy y Cía.

EN PUNTARENAS
La Tienda LA BOLA DE ORO
Ventas al por mayor y menor
Apartado N° 8 Teléfono N° 15

EN SAN JOSE
Un Depósito de Mercaderías
100 varas al Norte del Carmen
Apartado N° 1145 Teléfono N° 816

LOCION

Un Aire Embalsamado
SE VENDE EN
LA GITANA
Tienda de Novedades de ESQUIVEL & HINOS.

ZAPATERIA
situada frente a la BOTICA AMERICANA
Calle Alfredo Vollo

TELÉFONO No. 751
APARTADO No. 699

IDEAL ROOM
LIMON
Restaurant - Cantina - Refresquería
GIRALT y CASANOVA
PREFERIDO POR LA SOCIEDAD
ESMERADO SERVICIO en Bodas, Bautizos, Bailes y fiestas sociales

Zapatería Española
de JOSE GIRALT
CARTAGO
SOLICITA 20 OPERARIOS FINOS
SE PAGA BUEN SUELDO
Trabajo Abundante

LA COLOMBIANA
Es la QUE MEJOR
Confeciona su Calzado

Avisos económicos

TARIFA: 20 palabras o menos, ¢ 0.75 por inserción, mínimo 4 inserciones. Exceso: 3/4 céntimos por palabra e inserción. PAGO ANTICIPADO. No se admiten inserciones alternas.

Pianos de ¢ 300-00 a 1,500-00.— Un JUEGO DE COMEDOR muy bueno en en ¢ 600-00.—TIENDA DE ALAJUELITA, 100 varas Sur Cesáreo García.

Se vende en muy buenas condiciones para el comprador uno de los mejores negocios de Taquilla y Pulpería en San José. Informes con Joaquín Escalante, Tobías y Ernesto Valverde, o Rafael Valverde, establecimiento «La Playa», el Pacífico.

Encurtidos frascos grandes «Morton» a ¢ 16-00 docena.—ALAMBRE de púas a ¢ 20-00 quintal.— En cantidades, estos artículos precios especiales.—TIENDA DE ALAJUELITA, 100 varas Sur de Cesáreo García.

842 Teléfono Un abonado vende su derecho al Sur Oeste de la ciudad.— Informes en esta oficina.

Tubo para turbina Necesito comprar 70 metros de 24 pulgadas de diámetro plancha de 3/16 y 1/8. Dirigirse a Guillermo Garbanzo. San José.

Tres Firmas en Blanco. En el sinietro habido en mi casa últimamente, se desaparecieron tres pliegos de papel sellado de diez céntimos con mi firma en blanco, los cuales había dejado a mi señora en setiembre anterior que fui a Estados Unidos. Suplico al que los haya recogido devolvérmelos, y llamo la atención del público sobre el particular.
MANUEL J. GRILLO

Rueda Pelton Compró una de 4 a 4 1/2 pies de diámetro y tubos de 9 a 10 pulgadas.
ARTURO GONZÁLEZ U.

LA PARRA de LUCAS OLIVARES, se complace en manifestar al público en general y a su clientela en particular, que sirve los mejores cafés, té y chocolates, a CUARENTA CENTIMOS cada servicio.

Se vende Canfin «Luz Superior» y Cerveza Balboa.— Entenderse con Roberto Jiménez Ortiz, 100 varas al Norte del Royal Bank. Teléfono 1639. Apartado 409.

Motor de 2 caballos. Una pasadora de masa y varios útiles de Panadería, todo en perfecto buen estado. Se vende. Depósito de muebles frente a la caballería del Gobierno.

Hierro para techo de segunda mano, así como cal y arena, se vende en el Depósito de Maderas de P. Falsimagne, contigo al almacén de Jaime Carranza.

Ocasión por tener que ausentarme del país, se vende una finca con buen pie de ganado, bestias y todo lo concerniente a lechería, montada del modo más moderno conocido. La finca mide 200 manzanas, de las que se utilizan buena parte en potreros, parte en pastos artificiales y parte en cultivo de maíz, papas, frijoles, etc. Sólo dista 20 minutos de la estación del ferrocarril, en espléndido clima, con abundantísima agua y fuerza de agua.—En este diario informarán.

Motor se desea comprar uno de gasolina, 3 caballos, en muy buen estado.—Entenderse con Piza e hijos en esta ciudad.

Se vende un tanque de hierro galvanizado en buen estado, caben 300 galones. Entenderse con Pedro Cardos en el Mercado, lado Norte.

AVISO Se vende una Fábrica pequeña de Fideos.—Para informes en la «Farmacia Moderna».

Alquilo dos o tres cuartos con servicio interior. Entenderse con Joaquín Montero, 200 varas al Este de la Botica Astorga.

Sierra circular montada con su faja y una sierra repuesto, 7 pulgadas de diámetro, vendo, Rubén Montero, 200 v. al este Botica Española.

Cinematógrafo marca «EDISON», en buen estado, se vende. Puede verse donde «Escalante», bajos Anex Hotel Washington.

Volanta de dos cuatro ruedas se desea comprar. Dirigir ofertas con precio, al apartado 454.

Magnífica ocasión para adquirir una buena quinta. Vendo en Guadalupe a la orilla de la línea del tranvía casa esquinera contra temblores, con buena agua y terreno suficiente para hortaliza, jardín y lechería.—ALBERTO NAVARRO.—Apartado 850.

Se vende un motor eléctrico para una máquina de coser en la Fábrica de Peinados, frente al parquecito del Sagrario.

Aserradero En «La Pólvora» se prepara madera ajena.

Vendo varias casas en esta ciudad. Informará Vital Loaiza en la tienda de don Gabriel Vargas.

Papel Serrano Con ínfima avería vende a ¢ 39-00 la resma en «Las Ollas», Miguel Armijo M.

Magnífica oportunidad En la parte más alta y pintoresca del Barrio de Aranjuez se vende una buena casa, bastante espaciosa e higiénica, por mucho menos de su valor. Este bajo precio se sostendrá hasta el 29 de los corrientes. Entenderse con la señorita ANGELA ACOSA.

Movimiento diario

Santorial

Sábado 27 de noviembre.— Santos Facundo y Primitivo.

Salidas de trenes

FERROCARRIL AL ATLÁNTICO
Para Limón, a las 9.30 a. m., diario.
Para Limón, a las 6 a. m., local.
Para Cartago, diario a las 11 a. m. » a las 5.20 p. m.
Para Alajuela, a las 8.15 a. m., diario.
Para » a las 9.30 a. m., domingo.
Para » a las 5.20 p. m., diario.

FERROCARRIL AL PACÍFICO
Para Puntarenas, Martes, Jueves, Sábado y Domingo; a las 9 a. m.
Para Alajuela, diario, a las 2.30 p. m.

Boticas de turno

Barrio del Carmen, Botica del Carmen.
Barrio de la Merced, Botica el Cometa.
Barrio de Catedral, Botica Española.

Biblioteca Nacional

MOVIMIENTO DE LECTORES:

Lectores a obras diversas 40
» » periódicos y revistas 41
Total 81

Nacimientos

María Josefina, de Julio César Ovarés y María Salazar.
Lautdeslina, de José Mario Longhi y Joaquina Guerrero.
Manuel Antonio, de Samuel Hidalgo y Carmen Solano.
Berta María del Carmen, de José M. Reyes y Juana Calvo.

Pasaportes

Luis Reyes Calderón, para Centro América.
Virginia E. de Jinesta, para Guatemala.

Salidas de Correos

El sábado, (hoy), a las 8 a. m., se hará despacho de correspondencia para Europa y Estados Unidos, vía Nueva York; para México, Guatemala y Nueva Orleans, vía Cristóbal; para la América del Sur y Antillas, vía Colón, por el vapor «Pastores».

Tipos de cambio

EN NEW YORK

Libras 3.49 1/2
Francos 16.50
Marcos 1.41
Liras 27.50
Pesetas 13.30

New York, noviembre 25 de 1920.

BANCO DE COSTA RICA

Dollars 442
Libras 310
Francos 140
Pesetas 300
Liras 85
Francos suizos 360
Marcos 1.60
Florines 33

ROYAL BANK OF CANADA

Dollars 445
Libras 310
Francos 140
Pesetas 300
Liras 88

BANCO ANGLO

Dollar 442
Libras 310
Francos 140
Pesetas 300
Liras 85

BANCO MERCANTIL

No cotizó.
San José, noviembre 26 de 1920.

Marítimas

Limón, 26.—Anoche a las 4 zarpó con destino a Bocas del Toro, despachada por Alejandro León, la lancha costarricense CINTON, de 30 toneladas, Capitán Simon Hoppolito y 7 tripulantes. Pasajeros: Angelina Jonco, Manuel Peña V. y Edith Thomas.—Carga: 32 sacos papas, 8 sacos nabos, 10 cajas sanahorias, 11 cajas repollos, 1 saco chayotes, 2 cajas tomates, 2 cajas huevos, 2 cajas camotes, 20 sacos azúcar y 2 atados palos de madera.—Sin correspondencia.—El Capitán de Puerto, G. Acosta.

Espectáculos para hoy

NACIONAL: EL AS.
VARIEDADES: «La Culp», por la Menichelli.
TRÉBOL: «La Culp».
MODERNO: «La Niña del Cabaret».

El Doctor R. CALDERON MUÑOZ

ha abierto su consultorio 150 varas al Sur del «Banco de Costa Rica», frente a don Nicolás Meza.
Al mismo local se trasladó el Dr. FONSECA CALVO

Fiestas Civicas de San José

AVISO

La Comisión de Fiestas solicita propuestas para lo siguiente:
1º—Para provisión de 30 toros bravos que habrán de lidiarse durante los cuatro días de fiestas.
2º—Para cien disfraces, con cuadros de baile y grupos de novedades.
3º—Para dos o cuatro aparatos cinematográficos, especificando la calidad de películas y la cantidad de pies que se proyectará cada noche. El precio será por los cuatro días de fiesta.
Las propuestas deberán enviarse en sobre cerrado con la siguiente dirección: «Comisión de fiestas, Apartado 1114. San José».
Las propuestas se verificarán hasta el 30 del presente mes.
San José, 18 de Noviembre de 1920.

TEATRO VARIEDADES - Sábado 27

La preciosa obra interpretada por la aplaudida PINA MENICHELLI:

LA CULPA

Domingo: Matinée EL AMANTE DE LA LUNA - Noche EL MEDICO DE LAS LOCAS

Mañana Domingo: EL MEDICO DE LAS LOCAS

TEATRO TREBOL - Sábado 27 Noviembre

Por UNICA VEZ! La sublime obra de PINA MENICHELLI, titulada:

LA CULPA

DOMINGO.—En la Matinée se principia EL MISTERIO DEL SILENCIO. Por la Noche.—Grandioso Estreno! EL MEDICO DE LAS LOCAS.

TEATRO AMERICA - Domingo 28 Novbre.

MATINEE a las 2 y 30 Por última vez, la cinta

EL DIOS DEL AZAR

NOCHE a las 8-30 - GRAN CONCIERTO!
SALAZAR - NICOLICH - FERRER

TEATRO MODERNO - Sábado 27 Novbre.

RUTH CLIFFORD en la Grandiosa Película

La Niña del Cabaret

Luneta o Butaca: VEINTICINCO Centimos

Domingo 28.—La película más artística LA MUJER

Salchichería Francesa

Señora Adela de Latour

Apartado 1071

Imprenta María v. de Lines

Se imprimen toda clase de fórmulas, esquelas, tarjetas, folletos, etc.;

Teléfono No 255. GRAN RAPIDEZ Precios módicos No. Apartado 101

TIENDA DE CALZADO GIL

Acaban de llegar las últimas novedades en Evillas, Cueros y Telas de Fantasía para Calzado.

Horas últimos estilos de París y Madrid para Señoras y Caballeros, todo comprado por su dueño, quien se pone a la disposición de su clientela.

CALLE ALFREDO VOLIO — NORTE Apartado 665 * SAN JOSE, C. R. * Teléfono 509

ESPECIALIDAD EN CALZADO COSIDO

AL ALMACEN SASSO

Acaba de llegar:

MUÑECAS Y JUGUETES ALEMANES BOMBAŞ Y BOLAS DE HULE

Teléfono 121 FRENTE AL BANCO DE COSTA RICA Apartado 186

Por TRES COLONES

ENVIARE POR CORREO UNA CAJITA

COMBINACION IDEAL

conteniendo: jabón transparente de olor, polvos para la cara, polvos para los dientes, mota, cepillo, peine, espejo, un frasquito de perfume y una postal.

Dirección: Señorita LIDILIA CESPEDES, Apartado 40.—HEREDIA.

España bajo el impulso de un Rey partidario de las iniciativas modernas y dirigida por hombres inteligentes, activos defensores de las ideas nuevas, demuestra su determinación de elevarse rápidamente al nivel de los grandes países productores con el fin de conquistar, en el mercado mundial, el puesto que legítimamente debe ocupar.

La primera Feria de muestras que abre sus puertas el 24 de octubre en la rica e industrial ciudad de Barcelona, marcará para nuestros vecinos españoles la fecha de una época nueva.

La capital catalana siendo el centro comercial de primer orden de la península, se imponía naturalmente para la manifestación que se prepara.

Esta Feria ha sido concebida y organizada según los métodos los más recientes por hombres conocedores de las experiencias y de las tentativas de los demás países.

Los organizadores han encontrado en los centros oficiales un precioso apoyo y S. M. Don Alfonso XIII, que ha aceptado la Presidencia de Honor del Comité de organización, asistirá en persona a la ceremonia de inauguración.

La importancia que nuestros vecinos dan a esa manifestación es de las más justificadas; la primera Feria de muestras de Barcelona se anuncia como un mercado de primer orden, particularmente para los compradores de América del Sur, quienes, según nuestras previsiones, serán numerosos. En tales condiciones nos parece inútil hacer resaltar el gran interés que existe para nosotros de aprovechar esa ocasión para estrechar los lazos que nos unen a nuestros amigos españoles y reanudar nuevas relaciones en el terreno de los negocios.

L'Exportateur Français que posee ya un representante en Barcelona es la única revista comercial francesa que tomará, de una manera efectiva, parte a esa exposición. Nuestros lectores han sido informados ya que nuestros servicios ocuparán cuatro stands (Nos. 123, 124, 233 y 240). Debemos añadir que nuestro Director General Mr. León Vaudecrane como también Mme León Vaudecrane asistirán a la inauguración. Les acompañarán dos de nuestros redactores señores Zubizarreta y Sezeau que se pondrán enteramente a la disposición de los señores expositores, compradores y visitantes para todos los datos que puedan serles útiles.

La Gran Señora, PONCHE IDEAL

El domingo en el América

Existe en nuestra sociedad gran entusiasmo por asistir al concierto que dará nuestro tenor nacional Melico Salazar, con la colaboración de los reputados artistas Nicolich y Ferrer, el domingo próximo en el Teatro América. Este concierto será sin duda el último que darán en este país los citados artistas, por lo que se proponen presentar lo mejor de su repertorio.

Dado el bajo precio de las localidades, \$ 2.50 luneta, es de esperarse que se verá de bote en bote el América.

La Leyenda del Tabaco

Entre los mahometanos es popular una leyenda sobre el origen del tabaco, en la que puede hallarse una lección moral, aparte de exquisita fragancia de poesía.

Mahoma viajaba por el desierto un día de invierno, cuando tropezó con una víbora que se hallaba aterida en el suelo.

Compadecido de ella, cogióla y se la puso en una manga. Apenas aquel reptil ingrato se sintió en calor, asomó la cabeza, y dijo:

—Profeta, te quiero morder.

—Dame una razón fundada de esta decisión tuya y estaré contento.

—Tu pueblo mata siempre al mío; hay guerra entre tu raza y la mía.

—Pero la balanza está entre tú y yo, y está en mi favor porque acabo de hacerte un bien a tí.

—Y para que no puedas hacer mal, te morderé.

—No seas ingrata.

—Lo quiero: lo he jurado por Aláh y lo quiero.

—Al oír aquel nombre el profeta no se opuso a la víbora y se contentó con decirle que le mordiese en nombre de Aláh.

El reptil clavó sus acerados dientes en las manos de Mahoma, y el profeta, dolorido, tiró a la víbora, aunque sin hacerle ningún daño, ni permitió que los presentes la mataran: pero aplicando los labios a la herida, chupó el veneno y lo escupió al suelo.

De aquella saliva nació la planta del tabaco que tiene el amargor del veneno de los dientes de la víbora mitigado por la dulce saliva del profeta.

Fernando Castro Avilés

AVISA A SU CLIENTELA, QUE HA ABIERTO NUEVAMENTE SU DESPACHO, AL LADO NORTE DEL MERCADO

Teléfono 773 -- SAN JOSE, C. R. -- Apartado 641

Paisaje

En la paz de una hondonada umbría, dos zagales andan encorvados segando el trébol oloroso y húmedo, y entre el verde de la hierba las hoces brillan con extraña ferocidad. Un año viejo, de rubio pelo y de luengas orejas, paje gravemente arrastrando el roncal, y otro año infantil, con la frente aborregada y lanosa y las orejas inquietas y burlonas, mira hacia la vereda, erguido, alegre, picaresco, moviendo la cabeza como el bufón de un rey.

Las ovejas llenan el camino y pasan temerosas, con un dulce balido, como en viejas églogas. Los pardales revolotean a lo largo y se posan en bandadas sobre los valladares de laurel, derramando con el pico el agua de la lluvia que aun queda en las hojas. En una revuelta del río, bajo el ramaje de los álamos, que parecen de plata antigua, sonríe un molino.

El agua salta en la presa, y la rueda, fatigada y caduca, canta el salmo patriarcal del trigo y la abundancia: su vieja voz georgica se oye por las eras y por los caminos. La molinera en lo alto del patio, desgrana mazorcas con la falda recogida en la cintura y llena de maíz, grita desde lo alto al mismo tiempo que desgrana: —¡Surrás!... ¡Surrás!...

Y arroja al viento un puñado de fruto que cae con el rumor de lluvia veraniega sobre secos follajes. Las gallinas acuden presurosas picoteando la tierra. El gallo canta. Dos aldeanas salmodian en la cancela del molino: —¡Santos y buenos días!

La molinera responde desde el patio: —¡Santos y buenos nos lo dé Dios!

RAMÓN DEL VALLE INCLÁN

En los tiempos de Luis XV, los grandes pintores se deleitaban pintando escenas de lujo y de amor en los exquisitos jardines de Versailles; sin embargo, nunca pudieron pintar el de las hermosas cortesanas, su perfume delicado y embriagador.

CON EL MISMO CARACTER

FLORINIA

constituye el recuerdo vivo, el encanto de esas fragancias, — coma las últimas grandes creaciones de París y New York.

EN CAJITAS DE LUJO

Frasco pequeño..... \$ 7.50
Frasco mediano..... 10.00
Frasco grande..... 15.00
POLVOS..... 5.00

DEPOSITO:

LIBRERIA

MARIA Y. de LINES

SAN JOSE, C. R.

Baratillo de Calzado!

MANUFACTURA DE CALZADO CASTILLO

Puente de la Fábrica

Calzado para Caballeros, Señoras y Niños

No compre su CALZADO ni el de sus hijos antes de visitar el BARATILLO

SOLAMENTE del 1º al 7 de DICIEMBRE

Clínica Antisifilítica

Informe del Doctor Rodríguez

Medicatura del Pueblo
Cantón de San José.

Noviembre 22 de 1920

Señor Gobernador de la Provincia
San José

Tengo el gusto de informarle que los trabajos realizados en la Clínica Antisifilítica desde el 21 de setiembre, que se iniciaron, son los siguientes:

Recibieron el tratamiento completo de una serie de seis inyecciones, 60 casos, con resultados muy satisfactorios. Están en tratamiento 109, y puede notarse en casi todos ellos una mejoría grande, excepto en 5 casos que no concurren con regularidad por motivos que ignoro.

De los casos tratados y en tratamiento, 93 son varones y 66 son mujeres; 9 de éstos son niños menores de diez años.

Han pagado el valor de la serie —\$ 15.00— cinco personas solamente.

Se entregaron al Asilo Chapuí 4 series en cambio de tres jeringas hipodérmicas de diez c. c. cada una y seis agujas de platino que son difíciles de conseguir en plaza a precios razonables.

Creo, señor Gobernador, que el movimiento que se observa ya en esta Clínica, abierta provisionalmente gracias a los buenos deseos de la Honorable Municipalidad, para aliviar a las clases pobres, demuestra la buena aceptación que tiene en el público, principalmente entre la clase obrera,

porque es de notarse que la gran mayoría de los casos tratados es de artesanos, gentes honradas y trabajadoras que han sufridos las penalidades de esta enfermedad, que se sienten regenerados para seguir luchando por el sostenimiento de sus familias y que agradecen el inmenso beneficio que se les hace y se les deberá seguir haciendo por medio de esta Institución.

Para esto será preciso recordar a la Municipalidad que no se debe demorar un nuevo pedido de Salvarsan pues sólo nos queda sin colocar la existencia de ampollas de 4.50 gramos que están en su poder, y dos restantes de las 22 que tengo recibidas, pues diez han sido ya aplicadas y doce se le entregaron al Dr. don Fernando Vázquez para ser aprovechadas en la Cárcel de Mujeres de esta ciudad.

El número total de inyecciones aplicadas hasta la fecha pasa de 600 y no se han registrado casos de accidentes, excepto ligeras indisposiciones que son naturales, sobre todo tratándose de personas como estas que carecen de los medios para observar los cuidados indispensables.

Considero preferibles para el uso de la Clínica, las ampollas de 4.50 gramos, porque son de muy buena calidad y facilitan la aplicación cuando los casos son numerosos, pues la solución se hace en mayor cantidad.

Soy de Ud., señor Gobernador, con toda consideración, muy at^o y S. S.,

MARIANO RODRÍGUEZ

PACO RUIZ

(Frente al SIGLO XX)

PUERTO LIMÓN — COSTA RICA

Venta de Maderas Superiores y Tall-er de Carpintería

Donde ejecuta desde el alegre y deseado JUEGO DE MUEBLES para matrimonio como el tristemente célebre ATAUD.

Para precios, no tengo en cuenta el sube y baja del cambio, ni si la situación es buena o mala, esos son pretextos falsos.

PRUEBE Usted

el Aromático GAFE

y el Exquisito CACAO

de la Acreditada FABRICA de Ricardo Dorado

Sin Competencia por su Conservación, Finura y Sabor

Contiguo a "El Cometa"

Apartado No. 24 Teléfono No. 804

Agente exclusivo en Limón: MIGUEL BORRAS

Tienda de Calzado de Alberto Carboni

200 varas al norte de la Boica Oriental

Se ofrece al público, prom-tiendo precios módicos. Material de primera, importado directamente. Legalidad y puntualidad. Haga una visita y se convencerá.

Sólo por pocos días

LA GRAN

REALIZACION!

Capas de seda para señoras, Seda cruda, Casimires, Sombreros para caballeros y niños, Corbatas, Medias, Calcetines, Ropa interior, Driles, Céfiros, Mantas, Zarazas y otros muchos artículos.

TODOS ESTOS ARTICULOS los damos CASI REGALADOS L. VANNI & Co.

de Fagaré di Piave

Producido el revés de Caporetto, la línea italiana se replegó y fortificó detrás del Piave, cuyas aguas torrenciosas los austroalemanes nunca lograron atravesar.

Fué épica, memorable, la defensa que las tropas peninsulares opusieron a los formidables ejércitos enemigos, que más de una vez lucharon desesperadamente para abrirse camino e invadir la llanura veneciana.

Desde los pantanos contiguos al Adriático hasta la antiplanicie de Asiago, estaban desplegados el tercero, el décimo, el octavo, el duodécimo, el cuarto y el sexto cuerpos de tropa, constituyendo el llamado ejército del Piave, que se cubrió de gloria y al que le cupo en gran parte el honor de haber comenzado el día 23 de octubre de 1918 la grandiosa batalla—desde el Stelvio hasta el mar—que terminó a las 16 del 4 de noviembre. Doce días de rudos, intensos combates, sin un minuto de tregua y en los cuales los italianos, que disponían de 51 divisiones, con 3 inglesas, 2 francesas, 1 checoeslavaca y un regimiento de tropas norteamericanas, tuvieron que luchar contra 78 divisiones austro-alemanas.

El parte del general Díaz recuerda que las tropas peninsulares derrotaron por completo al tradicional enemigo y lograron hacer millares de prisioneros, con un enorme botín de guerra.

En la línea del Piave y particularmente en la región del monte Grappa, resplandeció el valor italiano. Fueron largos meses de dolorosas esperas, oponiendo pecho contra pecho, astucia contra astucia. Por fin, la inmovilizable línea del Piave pudo abrirse una brecha y en 12 días derrotó al enemigo.

En la historia de la Italia contemporánea el nombre del Piave ha quedado grabado con letras de sangre y oro.—La nación entera, conseguida la victoria, quiso que se eternizara en el mármol y en el bronce el heroísmo del soldado italiano y fué entonces cuando, por iniciativa del General Vincenzo Traniello, se resolvió levantar un monumento en Fagaré di Piave.

El obelisco lleva las siguientes leyendas, redactadas por el mismo general Traniello:

«La fe, el valor y el sacrificio de los soldados de Italia consagraron en los siglos estos lugares». «¡Oh, valientes! Con vuestro holocausto enseñasteis que las naciones resurgen victoriosas cuando el espíritu vence a la materia».

Lleva el obelisco cuatro bajorelieves de una factura admirable: «La acción enemiga en el sagrado suelo de Italia». «La detención del invasor». «Hacia la justicia». «La libertad y la gloria», y «El triunfo de las armas italianas».

El detalle más artístico lo proporciona la estatua de la Victoria que resalta en el centro del obelisco.

BAULERIA - LA VASCONIA

Se fabrican y arreglan BAULES

3ª Avenida Este, frente a ALSINA Apartado 50 — V. FERNANDEZ

DR. JUSTO PASTOR LOPEZ

MEDICO-CIRUJANO

ESTABLECIDO EN PUNTARENAS

— ATIENDE ORDENES —

en cualquier parte de la Costa del Pacífico

LA GRAN SENORA

GENEROS DE FANTASIA

Sombreros de Paja y Stetson

FRUCTUOSO GARRIDO - Puntarenas

JOSE CHENG APUY & Cia.

Almacén de Primera Clase

EL MAS ANTIGUO DE PUNTARENAS

MATEO FOURNIER Q.

DENTISTA

Oficina situada al costado Sur de la Catedral contiguo al HOTEL WASHINGTON.—San José.

COBREROS

Caldereros, Fontaneros, Mecánicos; Expertos en Ingenios, Beneficios, Máquinas estacionarias, Motores de Gasolina, Automóviles, Tractores y Plantas Eléctricas, ESPECIALISTAS en maquinarias a Vapor, ofrecen sus servicios en el Taller de su propiedad, antiguo Garage de Martín, Calle de la Estación al Pacífico.

CESPEDES HERMANOS.